
•НА ПРОСВЕТ•

Всего месяц радовала благо-

вещенских жителей и гостей 

города лебединая пара, выпу-

щенная биологами в Иванов-

ское озеро. Потом белоснеж-

ную лебедушку растерзали 

бродячие собаки, и вдовец 

еще долго рассекал водную 

гладь в поисках исчезнувшей 

подруги. А местные охотники 

взялись за ружья – и в соц-

сетях насчитали три десятка 

«ничейных» собак, расстре-

лянных в Амурской области 

только за прошлый год.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС
 

Самосуд? Но кто-то называет это 

справедливой местью. Тогда же 

в парке Победы города Зея на-

шли разорванную собачьей ста-

ей беременную косулю, в городе 

Свободный псы-беспризорники 

загадили местный погост, а в Бла-

говещенске жалобы на собачьи 

нападения и укусы только в про-

шлом году исчислялись многими 

десятками, хотя муниципалитет 

выделял на отлов бродяг допол-

нительные 30 млн рублей.

А что делать жителям Красно-

ярского края, где за неполный год 

от укусов собак пострадали (толь-

ко по официальным данным) 

3312 человек? Радоваться сниже-

нию показателя на 4,5%. Но мест-

ные СМИ регулярно сообщают об 

охоте собак на людей и людей на 

бродячих собак – в Игарке и Див-

ногорске, Ачинске и на Таймыре. 

Местные власти «не для печати» 

признают: снижение числа по-

кусанных граждан происходит 

лишь благодаря отстрелам, ведь 

приютов для животных во всем 

крае не хватит и на десятую долю 

бродячего войска.

Госдума взялась за рассмотре-

ние поправок в закон от 2018 года 

«Об ответственном обращении 

с животными», согласно которым 

субъекты РФ получат право уста-

навливать предельный срок со-

держания в приютах бродячих 

собак и кошек. Фактически это 

означает право умерщвлять «про-

сроченных» животных. Хотя год 

назад Конституционный суд по-

становил, что к числу причин для 

усыпления бродячих животных 

нельзя отнести загруженность 

приютов или оптимизацию рас-

ходов на эту деятельность. А по-

становления высшей судебной 

инстанции, говорят, отмене не 

подлежат. Однако первое чтение 

нового закона было назначено на 

19 марта, но парламент еще не 

получил отзыв правительства – 

и рассмотрение отложили. Зато 

в регионах проект получил под-

держку в 59 субъектах, в ряде 

случаев – и законодательной, 

и исполнительной власти. «Мы 

тем, что внесли законопроект, 

сдерживаем выход людей на 

улицы», – заявила соавтор ини-

циативы, председатель комитета 

по защите семьи Нина Останина.

Так это или нет, можно гадать: 

репрезентативных опросов на 

тему эвтаназии бес-

призорных животных в 

стране не проводилось. 

рефинансирования, которая не-

избежно подстегивает рост цен. В 

результате мы имеем официаль-

ную инфляцию в 9,5% и реальную 

инфляцию на элементарные това-

ры и услуги, которая уже многие 

годы выражается в двузначных 

цифрах.

За весь этот ставший традици-

онным хоровод цен в конечном 

счете расплачивается массовый 

потребитель. Причем чем ниже 

доход, тем выше ценовая на-

грузка. В прошлом году Росстат 

радостно сообщил, что бедных 

в нашей стране стало на 1,7 млн 

меньше, а за чертой бедности 

остается лишь около 10 млн 

человек. Но если мы скажем, 

что это, по классификации Рос-

стата, люди, которые живут на 

доход меньше 15 тысяч рублей, 

при этом отдают до половины за 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Слов – как песка 
в аравийской пустыне
Москва 
и Вашингтон 
общаются, 
но разговор 
очень 
трудный

Кость 
поперек 
горла
Еще вчера 
обычное мясо 
должно считаться 
«премиальным 
продуктом». А кости 
и вовсе деликатесом

ИМЯ СОБСТВЕННОЕ 6

Гамлет из Татьяновки
100 лет назад родился великий актер 
Иннокентий Смоктуновский

Илья Долгов: 
Представляете заголовок: 

«Телеведущего съел крокодил». 
Вот была бы сенсация...

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

С 1 июля тарифы ЖКХ по 

всей России будут повышены 

в среднем на 11,9%. Об этом 

на прошлой неделе сообщил 

первый зампред комитета 

Госдумы по строительству и 

ЖКХ Владимир Кошелев. По 

его словам, итоговые цифры 

в каждом регионе будут свои, 

так как окончательные реше-

ния принимают региональные 

службы по тарифам на основа-

нии федеральных коридоров 

индексации. В одних регионах 

показатель может оказаться 

ниже, а в других выше. Наи-

меньший рост, по данным 

депутата, будет в Амурской 

области и Республике Алтай, 

а самый высокий – в Перм-

ском крае, Архангельской и 

Кемеровской областях. Кста-

ти, согласно прогнозу социаль-

но-экономического развития 

РФ на 2024–2026 годы, рост 

тарифов ЖКХ на 2025 год пла-

нировался в размере 5,7%. Но 

наверху подумали и решили 

удвоить прогнозный показа-

тель. Инфляция, понимаешь. 

Да и кто сейчас вспоминает 

эти прогнозы…

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

У
величение платы за право 

жить в своей стране стало 

чем-то неизбежным, как на-

ступление лета или зимы, 

хотя даже климат на плане-

те заметно мягчеет. Рост цен на 

услуги ЖКХ, как и подорожание 

топлива, влечет за собой удоро-

жание всего и вся. Ко всему при-

бавляется запредельная ставка 

Ценовой апокалипсис
Декларируя борьбу с инфляцией, власти создают условия для ее роста
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О собаках и людях
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СИМ-СИМ, закройся!
•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

В Москве и других российских мегаполисах 

открыли прокат электросамокатов и велоси-

педов. Однако к сезону готовились не только 

арендодатели, но и мошенники, которые 

не могли пройти мимо роста популярности 

средств индивидуальной мобильности (СИМ).

МАКСИМ БАШКЕЕВ

Год назад злоумышленники наклеивали на руль свои куар-
коды и с удовольствием принимали платежи невниматель-
ных граждан, которые в итоге расставались с деньгами и 
никуда не ехали. Также в соцсетях и мессенджерах было 
немало групп, предлагавших аренду СИМ в обход правил 
и за смешные 200–300 рублей в сутки. Рассчитаны такие 
объявления были на заблокированных за нарушения 
пользователей и несовершеннолетних. В итоге у «идущих в 
обход» мошенники опустошали банковские карты.

В этом сезоне правила аренды изменились. Чтобы 
отсечь от сервиса несовершеннолетних и выявлять 
нарушителей ПДД, арендовать электросамокаты и 
велосипеды теперь могут только пользователи, зареги-
стрированные на mos.ru. С учетом того, что все кикше-
ринговые приложения по умолчанию работают только с 
привязанными к ним банковскими картами, простран-
ство для преступлений стало гораздо шире, а их по-
следствия – тяжелее. Причем о многих потенциальных 
потерях пользователи даже не догадываются.

По мнению экспертов, злоумышленники сейчас охотят-
ся не только за деньгами жертв, но и за их персональными 
данными. «Мошенники начали рассылать пользователям 
кикшеринговых сервисов поддельные уведомления о 
штрафах за нарушение ПДД. Они как две капли воды похо-
жи на настоящие, только направляют их не на официаль-
ный платежный, а на мошеннический сайт. Попав на него, 
пользователь не только теряет деньги, но и собственно-
ручно передает злоумышленникам персональную инфор-
мацию. Кроме того, никуда не делся проверенный трюк 

в виде звонков друзьям и родственникам и рассказов 
неузнаваемым голосом о серьезных ДТП, тяжелых послед-
ствиях и необходимости быстро «замять вопрос за деньги».

В группе риска находятся школьники, лишившиеся 
возможности кикшерингового сервиса. Они пытаются 
восстановить доступ к СИМ и регулярно попадают в 
сети мошенников. Самая распространенная приманка, 
рассчитанная на молодых людей, – это предложение 
подключения к аккаунтам с хорошей историей, скидка-
ми и акциями, а также возможность снять скоростные 
ограничения с самокатов.

Но особенно тяжелые последствия наступают, когда 
подростки используют для поездок аккаунты родителей 
и допускают их компрометацию. В этом случае под угро-
зой оказываются и семейные накопления, и личные 
кабинеты на «Госуслугах», после взлома которых можно 
стать обладателем нескольких кредитов или вовсе рас-
статься с недвижимостью.

Можно ли защититься от мошенников? Можно. Для 
начала не пытайтесь обмануть систему и постарайтесь 
смириться с тем, что правила дорожного движения нуж-
но соблюдать. И согласиться с очевидным фактом: нося-
щиеся по тротуарам в плотном потоке людей самокаты 
представляют реальную угрозу для пешеходов, особен-
но для детей. И уж если прокатчики решили не допускать 
до электрических СИМ несовершеннолетних, то так тому 
и быть. Одного этого будет достаточно для того, чтобы 
лишить мошенников половины коварных приманок.

Если же исключить скачивание приложений из неиз-
вестных источников, взять за привычку сканировать ко-
ды на самокатах только с использованием встроенных 
в кикшеринговые приложения камер, то риск и вовсе 
можно свести к минимуму.

Впрочем, есть способ полностью оградить себя от 
посягательств мошенников: не связываться с СИМ и по 
старинке пользоваться личным и общественным транс-
портом. Как ни крути, а это самый надежный способ не 
попасться на удочку жулья. Т

АЛЕКСАНДР ВАСИЛЬЕВ

ЗАВСКЛАДОМ
– Слова благодарности от началь-
ства я слышу часто. Но это из раз-
ряда «услышал – и забыл». А вот 
премия – это другое дело. Полу-
чать лишнюю копейку за свои 
старания всегда приятно.

АННА НОВИЦКАЯ

СОТРУДНИК ОТДЕЛА ПРОДАЖ
– Я работаю на своих родителей, 
и хвалят они меня часто. А вот 
премировать лишний раз воздер-
живаются. Но важнее то, что мне 
моя работа нравится. А когда на 
работу идешь как на каторгу, день-
ги не в радость.

ВИКТОР ГРУЩИНСКИЙ

СПЕЦИАЛИСТ В IT-КОМПАНИИ
– Начальник, наверное, уже устал 
меня хвалить. А в идеа ле нужно и 
хвалить, и премировать. Доброе 
слово не только кошке приятно, 
но и денег вечно не хватает.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Доброе слово 
и менеджеру приятно
Каждый пятый россиянин в опросах жалу-

ется, что никогда не слышал слов благо-

дарности от начальства. И очень напрасно: 

для половины опрошенных похвала важ-

нее премии. Или они тут лукавят?

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

курсы 
валют

$84,2065 (+0,0135)

€92,0029 (–0,3380)

70–
80%
составляет из-
нос коммуналь-
ных сетей – при-
том что тарифы 
ЖКХ растут 
ежегодно. Вы-
вод? Рост цен 
на «коммуналку» 
не влияет на 
качество услуг, 
он зависит лишь 
от жадности тех, 
кто сидит «на 
трубе»
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услуги ЖКХ, то назвать их бед-

ными язык не повернется. Скорее 

подходит определение «нищие». 

Соответственно, как считает Рос-

стат, те у кого выходит 16 тысяч 

рублей в месяц, – это богатые?

Неизбежное повышение цен 

на услуги ЖКХ у нас важно на-

зывается «регулирование тари-

фов естественных монополий». 

Объясняют просто: все растет 

в цене, поэтому вода, свет, тепло, 

мусор также обязаны дорожать. 

А еще, знаете ли, трубы, прово-

да надо менять, и для этого тоже 

нужны деньги, много денег. И по-

пробуйте с этим поспорить. Эту 

гонку цен некому остановить. 

Она фактически узаконена госу-

дарственными органами, никто 

против не выступает. Разве что 

КПРФ время от времени пред-

лагает снизить тарифы или во-

обще национализировать сферу 

ЖКХ, чтобы прекратить тоталь-

ное воровство и увод в офшоры 

миллиардов и миллиардов, но это 

в верхах давно воспринимается 

не как здравое предложение, а 

как ритуальное действо.

Исполнительная власть не-

преклонна. Даже Федеральная 

антимонопольная служба (ФАС) 

не возвышает свой голос. По сути, 

нет структуры, которая бы оста-

новила безудержный рост цен и 

защитила потребителя. Только 

и слышим: цены вырастут на 

то и на это – а к этому миллион 

оправданий.

Как это происходит, покажу на 

примере. Услуги мобильной связи 

с 2021 года подорожали в среднем 

вдвое. Причем независимо от ком-

пании. Еще пару лет назад ФАС де-

лала вид, что пытается сдержать 

процесс, выступала с грозными 

заявлениями, даже штрафы на-

кладывала. А потом, будто по ко-

манде, отступила. Мне удавалось 

самому ограничивать алчность 

компании МТС, направляя туда 

письменные претензии со ссыл-

ками на законы, запрещающие 

это делать. Есть статья 14.8 КоАП, 

запрещающая ущемлять права 

потребителя, есть статья 310 

Гражданского кодекса, которая 

говорит о недопустимости изме-

нения договора в одностороннем 

порядке. К тому же я использую не 

более половины трафика, вклю-

ченного в тариф. Нет никаких ос-

нований для повышения платы. 

Однако за последние четыре года 

этот рост в среднем составлял 15% 

ежегодно, то есть выше инфляции. 

У моей супруги, которая жалоба-

ми себя не утруждала, 

цена за такие же услу-

ги выросла вдвое. 

Госдума взялась 
за поправки 
в закон 
«Об ответственном 
обращении 
с животными». 
Фактически речь 
идет о праве 
умерщвлять 
«просроченных» 
животных
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можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Во всех отделениях «Почты России» продолжается досрочная 

подписка на 2-е полугодие 2025 года
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•ЭХО•

Закончился очередной раунд рос-

сийско-американских технических 

переговоров в Саудовской Аравии, 

от которых зависят судьбы мира. 

Или не зависят? Вопрос остается от-

крытым.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Итак, Москва и Вашингтон пришли к 

соглашению о полном запрете ударов по 

энергетическим объектам как России, 

так и Украины. Компромисс направлен 

на снижение рисков разрушения кри-

тически важной инфраструктуры и 

создание условий для восстановления 

энергетической стабильности в регионе. 

Список объектов американцы ограни-

чили энергетикой.

Собственно, эта позиция была исход-

ной для Москвы с самого начала СВО, 

когда российские Воздушно-космиче-

ские силы не брали в прицел мосты, пло-

тины, электростанции, нефтебазы про-

тивника, сберегая «народное хозяйство 

еще недавно братской страны». Впрочем, 

тут недаром все слова берутся в кавычки. 

Когда Россия получила теракты на Крым-

ском мосту, подход изменился карди-

нально – на «зуб за зуб». Вот и нынешнее 

соглашение не запретит нам поражение 

объектов ВСУ, СБУ, ГУР, поскольку цели 

демилитаризации Украины никто не от-

менял. Попытка Зеленского через США 

отжать у России ЗАЭС в Энергодаре на-

ткнулась на жесткую отповедь МИД РФ.

Вторая часть сделки, которая потре-

бовала 12-часового согласования рос-

сийской и американской делегаций в 

Эр-Рияде, тоже полна подводных кам-

ней. Несмотря на плохой прецедент с 

зерновой сделкой при посредничестве 

Турции, Россия согласилась на гарантии 

безопасности судоходства и прекраще-

ние огня в Черном море. Это вроде бы 

снимает с повестки дня подготовку на-

ступления российских Вооруженных сил 

на Одессу. Правда, новая «Черноморская 

инициатива» рассчитана на 30 дней и 

вступит в силу только после выполне-

ния США ряда российских условий, 

что упоминается в заявлении Кремля 

по итогам переговоров в Эр-Рияде. На-

пример, Россия должна получить воз-

можность досматривать суда, идущие в 

украинские порты, памятуя, что ранее 

они доставляли оружие. Как заявил гла-

ва МИД РФ Сергей Лавров, «Россия не 

может верить Киеву на слово», теперь 

нужны гарантии.

Глава украинской делегации Рустем 

Умеров назвал ключевым результатом 

«согласование мер по обеспечению без-

опасного судоходства». Стороны догово-

рились отказаться от применения силы 

в акватории Черного моря и исключили 

использование коммерческих судов в во-

енных целях. Последнее труднее прове-

рить. Дополнительно Россия обязалась 

не перемещать свои боевые корабли за 

пределы восточной части Черного моря, 

поскольку нарушение этого условия бу-

дет расцениваться как угроза безопасно-

сти Украины. Очевидно, что и движение 

украинских кораблей, морских дронов и 

БЭКов в направлении Севастополя или 

Керчи будет трактоваться аналогично. 

Интересно, какая судьба ждет западные 

самолеты ДРЛО и БПЛА типа Reaper в 

нейтральных водах Черного моря, если 

они кружат там для целеуказания в ин-

тересах ВСУ?

В ответ на нашу сговорчивость по 

Черному морю США обязались помочь 

России восстановить доступ к мировому 

рынку для экспорта сельхозпродукции и 

удобрений. При этом Вашингтон готов 

оказать содействие в обеспечении об-

служивания наших сухогрузов в портах, 

ограничить страховые тарифы, разре-

шить поставки в Россию сельхозтехни-

ки и товаров для производства продо-

вольствия и удобрений, снять санкции 

с Россельхозбанка и открыть доступ к 

платежным системам, таким как, напри-

мер, SWIFT. Эти послабления понятны 

президенту Трампу как желание Рос-

сии получить экономические выгоды от 

следования американским сценариям 

урегулирования. Если движение к миру 

«по Трампу» сопряжено со стимулами 

от Запада, то это делает его стратегию 

более солидной.

Белый дом признает, что Россия вла-

деет инициативой на Украине и дви-

жется к достижению выгодных условий 

урегулирования. Дополнительно США 

подтвердили свою поддержку инициа-

тив по обмену пленными, освобождению 

гражданских лиц и возвращению укра-

инских детей. Странно, что российские 

дети никак не упомянуты…

С точки зрения Трампа, первые ре-

зультаты сближения позиций сторон 

конфликта закладывают базу для даль-

нейших мирных переговоров и норма-

лизации отношений с Россией. Может, 

и в самом деле Госдеп и Пентагон отне-

сутся серьезно к соблюдению Киевом 

первых уровней перемирия, чтобы не 

скомпрометировать весь процесс, как 

это происходит сейчас с Суджей? Укра-

инские войска на фоне переговоров в 

Эр-Рияде атаковали газораспредели-

тельную станцию «Сватово» в ЛНР, а 

украинский беспилотник нанес удар 

по подстанции в Краснодарском крае, 

что вырубило высоковольтную линию 

между Ростовской АЭС и Тихорецком 

№2. Дрон ВСУ нацелился и на назем-

ную структуру Глебовского подземного 

хранилища газа в Крыму, но российская 

ПВО сбила его на подлете.

Киев не скрывает изначальное жела-

ние сорвать перемирие и всеми силами 

демонстрирует строптивость. Потому 

Россия озаботилась включением пункта 

о возможном непродлении договоренно-

стей через 30 дней с 18 марта и выхода из 

них в случае сознательного нарушения 

другой стороной обязательств.

Американская сторона назвала встре-

чу «непрямыми российско-украински-

ми переговорами». Впрочем, дело не в 

названиях. По словам одного из шерп 

российской делегации Григория Кара-

сина, «наши ехали на переговоры с це-

лью добиться решения хотя бы одного 

вопроса». А тут целый список! Но пока 

это лишь отчет о разговорах, собственно 

соглашений нет – ни по Черному морю, 

ни по энергоструктуре. Хотя мы эти дого-

воренности уже соблюдаем, а Киев – нет.

Будут ли они дальше соблюдаться 

Зеленским, который не раз хоронил 

мирные сделки, обвиняя в этом другую 

сторону? В это трудно верить, однако 

теперь за дисциплину и карательные 

меры к нарушителю должен по логике 

отвечать Вашингтон.

Тем временем Трампу приходится 

преодолевать сопротивление в Конгрес-

се США, где от него требуют конфиско-

вать российские активы, и еще больше – 

со стороны союзников по НАТО, которые 

называют его «предателем» Запада. Его 

цель – сохранить шансы на большое 

перемирие. Во имя ее достижения он 

попытается утешать Киев, не доставая 

пока кнут, а лишь угрожая лишить его 

пряника. Предпосылками для серьезных 

переговоров под эгидой США о мирном 

соглашении Киева с Москвой с разде-

лом территорий и нейтральным стату-

сом должны стать успехи в частичном 

перемирии, которое тогда можно будет 

продлить. Евросоюзники делают все, 

чтобы перемирие сорвать, а послабления 

России в плане санкций и выхода на за-

падные рынки – пресечь.

P.S. Согласно попавшему в СМИ докла-

ду американской разведки, в Вашингто-

не сегодня отчетливо понимают, что чем 

дольше длится конфликт, тем сильнее 

риск его перерастания в глобальный с 

применением ядерного оружия. Отсю-

да и стремление конфликт завершить. 

В докладе признают, что Россия владеет 

инициативой на фронте и движется к 

достижению выгодных для себя усло-

вий мира. И чем раньше Трамп навяжет 

мир, тем легче его «продать» союзникам 

и общественному мнению как победу 

свою, а не Кремля и Путина.  Т
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750 
тысяч
бездомных 
с обак в нашей 
стране. Их раз-
мещение в при-
ютах требует 
только на содер-
жание каждой 
от 10 до 15 ты-
сяч рублей в год. 
А еще массу 
з абот и труда 

Закон о противодействии телефонному 
мошенничеству, запрещающий госорганам и банкам общаться с гражданами 

через иностранные мессенджеры, принял Совет Федерации

Премьер Михаил Мишустин обещает
принимать жесткие меры к посредникам, чьи услуги остаются 

существенным фактором роста цен

ФРАЗЫ ОТ. . .

Вячеслав Володин
спикер Госдумы

 – Давайте мы все-

таки примем реше-

ние в Думе, чтобы 

у нас была форма 

обращения «това-

рищ», «коллега». Без 

«господа».

Сергей Чемезов
глава «Ростеха»

– Отмена санкций не 

обнулит прошедшие 

три года. Слишком 

дорого они нам да-

лись. Сегодня оба 

проекта – и МС-21, 

и новый «Суперджет» – вышли на фи-

нишную прямую.

Михаил Шеремет
депутат Госдумы

– Очередная атака на 

российские энерго-

объекты, сводящая 

на нет п ре д п ри-

нимаемые мирные 

усилия, станет пока-

зательным сигналом для США на ради-

кальную смену риторики в отношении 

режима Зеленского.

Николай Арефьев
депутат Госдумы

– Когда меня будут 

избирать собаки, 

буду их защищать. 

Но сегодня я буду за-

щищать людей все-

ми мерами – и от со-

бак, и от фашистов, и от кого угодно.

Владимир 
Высоцкий
поэт, автор песен 

(выступление 

в столичной школе 

№779, 28 марта 

1980 года)

– Иногда достаешь старые песни 

с нижней полки, смотришь – они за-

пылились. Пыль стряхнешь – погля-

дишь, а их еще можно петь, тема не 

устарела, не ушла.

Петр Чайковский
композитор 

(письмо Н.Ф. фон 

Мекк, 28 марта 

1881 года)

– Что может быть бес-

плоднее, бесцельнее, 

чем ненависть! Ведь 

враги наши, по словам Христа, наносят 

нам обиды, в конце концов, по неведе-

нию и только по неведению. 

Слов – как песка в аравийской пустыне

Черное море часто становилось местом геополитических столкновений. 

Джон Уилсон Кармайл «Бомбардировка Севастополя».

с. 1
Региональные иссле-

дования дают спорные 

результаты: в Иркут-

ской области 55% высказались 

за, в Новосибирской области 

50,3% – против. В дискуссиях по 

этому поводу часто цитируют 

Сергея Есенина, написавшего 

щемящие строчки: «Семерых 

ощенила сука, рыжих семерых 

щенят...» – с известными послед-

ствиями. Но пусть простит меня 

читатель за вопрос: почему упо-

мянутый хозяин не стерилизовал 

свою суку? И что он будет делать 

еще через полгода, когда она сно-

ва ощенится? Если выбросит по-

мет на улицу, это будет не гуман-

нее. Как утверждает президент 

Центра защиты прав животных 

«Вита» Ирина Новожилова, срок 

жизни бездомного животного в 

городе  – 2,5 года, да и в сельской 

местности вряд ли больше. А де-

путат Госдумы Нина Останина, 

побывав в переполненном соба-

чьем приюте в Орске, задалась 

другим вопросом: гуманнее ли 

10 лет держать пса в клетке, чем 

усыпить его? Ведь это как «Чер-

ный дельфин» – спецтюрьма для 

осужденных пожизненно...

Кстати, Якутии и это не по кар-

ману: республика нынче живет 

с 20% бюджетного дефицита. 

Из-за чего в нынешнем году уда-

лось выделить лишь по 1,2 ты-

сячи рублей местной доплаты к 

пенсиям 2,5 тысячи стариков в 

возрасте за 80 лет и 8,5 тысячи 

инвалидов I группы. За чей же 

счет в регионе смогут содержать 

бездомных псов? Между тем, по 

официальной статистике,  в Якут-

ске в среднем каждый день бро-

дячие собаки нападают на трех 

человек – более тысячи жителей 

в год, которым потом требуется 

помощь врачей, лечение и психо-

логическая реабилитация. Хотя в 

реальности почти ничего из этого 

тоже нет – опять-таки из-за бед-

ности «алмазного» края…

Хороших решений у этой про-

блемы не видно – по крайней 

мере в ближайшие 10–15 лет. 

Наши зоозащитники кивают на 

Германию, где беспризорные со-

баки практически отсутствуют  – 

за исключением только что сбе-

жавших или потерявшихся. Но 

найти хозяина несложно по обя-

зательному собачьему ошейнику, 

снабженному именем и адресом 

владельца. У которого еще долж-

на быть страховка гражданской 

О собаках и людях

Мэр Москвы Сергей Собянин получил в приюте такой вот подарок...

В немецких соцсетях можно найти «фото с историей» от 1926 года. На нем запечатлена оче-
редь людей с собаками на поводках, приведенными к ветеринарам на бесплатное умерщ-
вление – из-за невозможности прокормить. Зимой 1990 года при воссоединении двух 
германских государств пришлось решать другую проблему: 6 тысяч пограничных собак в од-
ночасье стали ненужными. Этих овчарок, ротвейлеров и других могучих псов полгода возили 
по стране – и в результате большую часть пристроили в немецкие семьи, а оставшихся до 
конца содержали в государственных приютах. Но было предотвращено приобретение собак 
потенциальными покупателями из Кореи и Испании, где им грозила опасность оказаться в 
кастрюлях или меховых куртках.

СЛОВО ЭКСПЕРТУ

ответственности за питомца и ре-

гистрация в налоговой службе, 

если хозяин – собаковод. Если же 

выяснится, что собаку просто вы-

бросили на улицу, хозяина оштра-

фуют на сумму до 25  тысяч евро.

Но в Германии также под эги-

дой Союза защиты животных 

действуют около 550 приютов – 

только в Берлине в них живут 

1,3 тысячи собак и кошек (в мо-

сковских 13 приютах – вдесятеро 

больше). И у каждой собаки есть 

свой отдельный домик. Живот-

ные попадают туда, если их «сда-

ют» (за плату от 60 евро) владель-

цы или их родственники, а также 

если конфискованы у недобро-

совестных хозяев. Эвтаназия в 

приютах Германии строжайше 

запрещена – за исключением 

причин медицинского характе-

ра. Но и бесконтрольно разводить 

животных тоже запрещено. Госу-

дарство стремится уменьшить 

численность животных даже 

среди профессиональных завод-

чиков – они получают квоты, пре-

вышать которые не имеют права.

При этом, по сообщениям не-

мецких СМИ, в той же Германии 

ежегодно вполне легально от-

стреливают до 250 тысяч «ни-

чьих» кошек и до 35 тысяч со-

бак – нередко на глазах хозяев. 

Закон об охоте, принятый еще 

в 1934 году, гласит, что кошки 

могут уничтожаться, если уда-

ляются от границы населенного 

пункта более чем на 200 метров, 

а собаки – если «уличены» в охоте 

на диких животных: зайцев, кро-

ликов, лис. Фактически именно 

так снижается до минимума бес-

призорное поголовье. Бродячая 

собака рано или поздно прого-

лодается, начнет такую охоту – 

и попадет на мушку.

Похожие правила действуют 

в сельской местности США: если 

собака будет преследовать стадо 

овец или другого скота, фермер 

имеет право пристрелить ее. То 

есть, если даже человек живет 

рядом, он не может просто от-

пустить своего пса побегать по 

окрестностям. Американцы в 

1976 году взяли за основу разра-

ботанные в Чикаго Правила кон-

троля численности собак и кошек: 

«Любое безнадзорное животное 

на улице, или в общественных 

местах, или в пределах частных 

владений лица, не являющегося 

собственником животного, под-

лежит немедленному отлову». 

После помещения в приют на 

обязательный срок передерж-

ки, в течение которого собаки и 

кошки возвращаются владель-

цам, невостребованные живот-

ные усыпляются. А что делать? 

Приюты «должны обеспечивать 

достаточную пропускную способ-

ность и быть всегда готовыми к 

поступлению новых животных». 

И даже зоозащитники считают, 

что усыпить животное более гу-

манно, чем бросить его на про-

извол судьбы на улице и обречь 

на жестокую смерть. Результат: 

сегодня в США ежегодно усыпля-

ется примерно столько же собак, 

сколько удается пристроить в 

приюты…

Каждая страна по-своему 

решает проблему бродячих 

собак в зависимости от ситуа-

ции, финансового состояния и 

других факторов. Европейская 

конвенция по защите домашних 

животных разрешает усыпление 

здоровых особей. В пяти странах 

Европы – Албании, Армении, 

Азербайджане, Молдавии и 

Украине – проблема регулирова-

ния численности бездомных со-

бак решается путем их отстрела. 

В Израиле, Испании, Франции 

и Чехии, а также в Малайзии, 

Сингапуре, Японии животным 

проводится комплексная вак-

цинация, а волонтеры активно 

занимаются поиском новых вла-

дельцев для них. Если не удается 

найти дом для животного, при-

нимается решение о его гуман-

ной эвтаназии.  Т  
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Ценовой апокалипсис

Кость поперек горла
•ПОЧЕМУ?•

«Мы получили лучший урожай, но, к со-

жалению, ни в одной лавке, ни в одном 

магазине хлеб не подешевел ни на 

одну копейку», – было сказано в среду, 

26 марта, в Госдуме при обсуждении 

ежегодного отчета правительства РФ. 

А чуть раньше там же, в парламенте, 

было предложено новое наступление 

на кошельки бедняков: пересмотр 

перечня социально значимых това-

ров с исключением из него продуктов 

премиум-класса. Например, мясных 

продуктов с костью и ряда других наи-

менований…

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

Депутат Сергей Лисовский напоминает, что 

исходный список социально значимых това-

ров разрабатывался по советским стандар-

там в условиях тотального дефицита, когда 

не было выбора даже между разновидностя-

ми одного продукта. Но современные рыноч-

ные реалии, подчеркнул парламентарий, 

«создают серьезные проблемы для бизнеса 

из-за сохранения этих устаревших норм».

Напомним, что сам перечень из 24 пун-

ктов был утвержден правительством РФ 

в июле 2010 года, и с тех пор о нем почти не 

вспоминали за ненадобностью. Потому что 

отличие перечисленных в нем продуктов от 

всех остальных, поступавших в розничную 

продажу, было в том, что в случае роста цен 

на них более чем на 10% за 60 дней местные 

власти могли вводить ценовое регулиро-

вание. Фактически перечень вводился «на 

всякий пожарный случай», а он ни разу не 

наступил, потому что власти имели под 

рукой запасы на складах Росрезерва и по-

лучали возможность оперативных закупок 

за рубежом. Таким образом нам обещали 

относительную стабильность цен на говя-

дину, свинину и баранину (кроме бескост-

ных), кур (кроме окорочков), рыбу моро-

женую неразделанную, молоко питьевое 

Пару месяцев назад 

я отправил в ФАС жа-

лобу на очередной не-

обоснованный рост платы за мо-

бильную связь. В ответ получил 

отписку со ссылкой на маркетинг 

все той же компании МТС. Суть 

ответа в этой фразе: «Рост доходов 

ПАО «МТС» от повышения тари-

фов находится на сопоставимом 

уровне с ростом расходов хозяй-

ствующего субъекта, в связи с чем 

указанное повышение стоимости 

услуг связи является экономиче-

ски обоснованным». Иными сло-

вами, МТС больше с нас берет, но 

и больше тратит. На что тратит? 

До этого никому нет дела.

То есть с нас берут больше 

денег за связь, от которой мы 

физически не можем отказать-

ся, потому что, например, МТС 

вздумала с утра до вечера по всем 

телеканалам крутить ролики с 

актером Нагиевым, которые вос-

хваляют эту «замечательную» 

компанию, так хорошо устраи-

вающую его быт и личную жизнь. 

А нам, клиентам МТС, какой прок 

с этого, кроме убытков? За те же 

четыре года качество связи ком-

пании МТС упало. Например, 

23 февраля эта компания лишила 

меня возможности поздравить 

родных и друзей с Днем защит-

ника Отечества. А на мою жалобу 

последовал традиционный ответ 

в коротком СМС: «В ближайшее 

время перспективы развития 

сети в указанном районе отсут-

ствуют». Нет связи – и все тут. 

А регион, о котором идет речь, – 

это Москва и Подмосковье. На 

качество работы МТС жалуются 

сегодня очень многие. Обостря-

ется проблема мошеннических 

звонков, а сим-карты компании 

продолжают продавать без до-

кументов у вокзалов. И вместо 

улучшения услуг колоссальные 

деньги тратятся на бессмыслен-

ную телерекламу.

Официальный ответ ФАС я 

направил в пресс-службу этой 

компании с просьбой объяснить 

ситуацию и ответить на вопро-

сы. Реакция говорит о том, что 

ФАС не намерена обсуждать тему 

повышения тарифов связи. Как, 

впрочем, и рост тарифов ЖКХ.

Сейчас неправящие партии 

пытаются пробить через парла-

мент законопроект, который хотя 

бы слегка ограничил торговые 

надбавки. КПРФ даже объявила 

по этому поводу опрос: нужно 

с. 1

Коммунальщики  

за свои труды 

заслужили 

памятник. 

Еще бы и 

аппетиты 

поумерили.

В 7 раз
ниже, чем в 
России, ставка 
рефинансиро-
вания в Китае. 
Потому что там 
жесточайшая 
конкуренция и 
есть кому защи-
тить потребителя 
от необоснован-
ного роста цен 

В России с 1 апреля тестирование по русскому 
языку станет обязательным для поступления детей мигрантов в школы

В 2024 году более 600 автомобилей,  
конфискованных судами за нетрезвое вождение, переданы 

Минобороны РФ для нужд СВО
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О какой «большой 
приватизации» 
ведут речь?

Чубайс в Израиле, но дело его живет. 

«У нас будет предложение по «большой 

приватизации», – сказал на коллегии 

Росимущества министр финансов Антон 

Силуанов. Размещенные на вкладах 

россиян 55 трлн рублей предлагает 

привлечь для покупки акций крупных 

компаний в рамках новой «большой 

приватизации» глава РСПП Александр 

Шохин. Правда, «Волги» за ваучер пока 

никто не обещает…

Георгий Бовт
публицист

– Обсуждаются планы приватизации всего 
лишь в сотни миллиардов рублей, тогда как 
сумма вкладов россиян превышает 50 трлн. 
На эти деньги можно скупить всю госсоб-
ственность несколько раз. Но едва ли эти 
деньги попадут на фондовый рынок. Как имен-
но пройдет приватизация в 2025 году, вам 
сейчас никто не скажет. А у покупателей гос-
активов нет гарантий, что в какой-то момент 
купленное не отнимут.

Анатолий Вассерман
политический консультант

– Надеюсь, в правительстве остались здраво-
мыслящие люди. Приватизация прямо сейчас 
бессмысленна: опыт показал, что государствен-
ными и частными большими предприятиями 
руководят не владельцы, а наемные менедже-
ры. А нанимать менеджеров государство может 
с тем же успехом, что и частники. Нынешние 
же призывы к «большой приватизации» – это 
призывы к изъятию у государства высокодо-
ходной собственности. Хотя пополнять бюджет 
надежнее иначе: не выбрасывать бюджетные 
деньги в стабфонды, в том числе ФНБ. Вынимая 
деньги из бюджета, Минфин тут же берет креди-
ты у банков на пополнение этого бюджета, а на 
выплату процентов уходят триллионы. И о замо-
розке вкладов. Ее можно проделать два раза: 
первый и последний. Когда народ перестает 
вам верить, вклады истощаются, что приводит 
к катастрофе. Последняя заморозка оберну-
лась разрушением государства.

Игорь Николаев
главный научный сотрудник Института 

экономики РАН

– Когда страна от плановой экономики пере-
шла к частной, случилась большая привати-
зация. А сейчас может быть приватизация 
только частичная. Доля основных фондов 
в госсобственности составляет около 15%, 
тут и стратегические активы, та же оборонка, 
которые не будут приватизированы. О чем 
же говорит Шохин? О том, что есть огромные 
деньги, которые неплохо бы направить на 
покупку активов. Но в реальности эти деньги 
останутся на счетах даже при снижении став-
ки. Большинство наших вкладчиков консерва-
тивны. И помнят историю с ваучерами, для них 
слово «приватизация» где-то рядом со словом 
«жульничество».

Дмитрий Абзалов
глава Центра стратегических 

коммуникаций

– Напомню: приватизация в нашей эконо-
мике – ежегодный и рутинный процесс. Речи 
о том, чтобы распродавать все подряд, нет. 
В минувшем году государство изъяло активов 
на 358 млрд рублей, их и собираются про-
давать. Правда, до завершения конфликта 
на Украине это выглядит странно. Но у нас 
предполагают программу приватизации с рас-
четом на некоторую нормализацию.

Никита Масленников
экономист

– Тема модная. Доля госсектора в России выше 
50% – это много. И эффективность многих гос-
компаний вызывает вопросы: Объединенная 
авиастроительная, Объединенная судострои-
тельная и так далее. Разбавление госсектора 
частными деньгами было бы полезно. Но что 
именно государство готово продавать в рамках 
«большой приватизации»? Важен и способ при-
ватизации. Вероятно, победит гибридный путь: 
одни активы государство продаст стратегиче-
ским инвесторам, а другие – на фондовый ры-
нок. Понадобятся четкие правила, гарантии для 
бизнеса. И последнее (а для многих это самое 
важное). Кто-то видит в заявлении Шохина на-
мек на то, будто вклады граждан заморозят. Это 
ерунда: заморозить вклады – значит остановить 
кредитование и пустить экономику под откос.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

ВОПРОС «ТРУДА»

Еще вчера 
обычное 
мясо должно 
теперь 
считаться 
«преми-
альным 
продуктом». 
А кости 
и вовсе 
деликатесом

Как было сказано в Послании президента Федеральному собранию, на модернизацию ин-
фраструктуры ЖКХ требуется 4,5 трлн рублей на пять лет. Примерно столько же необходимо 
и на развитие связи. А теперь догадайтесь, кто за это заплатит. И совсем необязательно, 
что через пять лет трубы перестанут протекать, а связь пропадать даже в ближнем Под-
московье. Вспомните, что тарифы ЖКХ растут ежегодно, при этом износ сетей достиг в не-
которых регионах 70–80%. Так что рост цен на «коммуналку» никак не влияет на качество 
предоставляемых услуг, он зависит лишь от жадности тех, кто сидит «на трубе». Сфера ЖКХ 
находится в системном кризисе, из которого никто не знает выхода. Но исполнительная 
власть видит этот выход лишь в регулярном повышении тарифов…

МЕЖДУ ТЕМ

ли задать верхнюю планку аппе-

титам торговых сетей, которые 

у нас, по сути, превратились в 

монополистов? Какой тут визг 

и шум поднялся! Всевозможные 

эксперты на все голоса пугают 

страну дефицитом. Хотя логики 

здесь нет никакой. Дефицит обра-

зуется не из-за того, что торговля 

перестает торговать, а из-за того, 

что производитель перестает 

производить.

Именно это у нас происходит 

из-за монополизма и диктата 

торговых сетей. Они почему-то 

считают, что вырастить корову, 

содержать ее и доить гораздо лег-

че, чем продавать молоко. И по-

этому молоко у производителя 

забирают по 30 рублей за литр, а 

продают нам по 100 рублей. Как 

и в случае с ржавыми трубами 

и порванными проводами, вам 

навешают лапшу на уши в виде 

мифа о несчастных торговцах, 

которые сбиваются с ног, строя 

замечательные магазины и рас-

ширяя торговые сети, снимают с 

себя последнюю рубашку, чтобы 

нам было удобно купить хлеб с 

маслом. На самом деле монопо-

лизм и сговор в так называемом 

ретейле запредельный, именно 

там остается львиная доля при-

бавочной стоимости от так на-

зываемых товаров первой необ-

ходимости, без которых не может 

жить человек.

Бесконечные разговоры о соз-

дании в Москве и в других мега-

полисах площадок для сбыта этих 

товаров производителями напря-

мую потребителям ни во что не 

выливаются. Причина все та же: 

монополизм торговых сетей и по-

творство этому монополизму со 

стороны властей. И ФАС здесь по 

формальным признакам не видит 

никаких монополий, никакого 

сговора и картелей: дескать, се-

тей много, они разные. Только 

вот цены почему-то одинаково 

растут тут и там.

Как, впрочем, и в истории со 

связью, где, по мнению ФАС, нет 

монополий, а есть лишь «доми-

нирующее» положение некото-

рых компаний. А по факту цены 

у этих компаний одинаково за-

предельные при отвратительном 

качестве услуг.

На одной из встреч с главой ФАС 

Максимом Шаскольским предсе-

датель правительства РФ Михаил 

Мишустин напутствовал: «Вы воз-

главляете ведомство, которое фак-

тически имеет все необходимые 

инструменты для мониторинга и 

в том числе реагирования на воз-

можные варианты необоснован-

ного повышения цен на социально 

значимые товары. Это очень важ-

ная функция и задача, особенно в 

условиях санкционных ограниче-

ний. И от вашей системной работы 

зависит напрямую благополучие 

наших граждан». Вот они и работа-

ют – или просто обозначают свое 

присутствие.

При этом пропагандисты и 

всевозможные эксперты нас 

убеждают: цены растут во всем 

мире. Ложь! Даже в такой густо-

населенной стране мира, как 

Китай, в минувшем году цены 

на продукты не только не росли, 

но даже падали. В полном со-

ответствии с законами рынка: 

больше товаров – ниже цены – 

выше уровень потребления. И 

ставка рефинансирования там 

в 7 (!) раз ниже, чем в России, а 

потребкредит можно взять под 

2,5%. Почему? Потому что там 

жесточайшая конкуренция и есть 

кому защитить потребителя от 

необоснованного и непрекраща-

ющегося роста цен. Кстати, на-

ценки торговых сетей в России 

выше, чем в Европе и в США. Т

и яйца куриные, сахар-песок и рис, крупу 

гречневую, вермишель, картофель и лук 

(полный перечень можно найти в открытом 

доступе). Уточним: власти и тут обещали не 

постоянство цен, а некую их стабильность 

– рост, но без резких скачков.

Так мы прожили почти 15 лет. Но теперь 

быстро и серьезно вздорожал «борщевой 

набор», а цены на его основу – картофель 

всего за год выросли почти вдвое, на 92%, 

на лук репчатый – на 48%, капусту бело-

кочанную – на 45%. Аграрии объяснили 

этот феномен дефицитом мигрантов, ос-

новной рабочей силы на уборке. На 20–40% 

поднялись цены на говядину и баранину, 

и глава Национальной мясной ассоциации 

Сергей Юшин главной причиной назвал 

«быстрорастущий спрос и значительно 

меньший рост отечественного производ-

ства». С полок супермаркетов в некоторых 

регионах периодически начали исчезать 

сахар и крупы, даже лапша. Впору было 

вспоминать советский «закон дефицита»: 

если какой-то продукт на три дня исчезнет 

из 10% магазинов, то через неделю его не 

найдете во всем городе.

Вероятно, власти тоже кое-что вспом-

нили – пустые магазинные полки 1991–

1992 годов, когда продавцы прятали това-

ры в подсобках, а покупатели сметали все, 

что успевали заметить на прилавках. Но 

эта вакханалия быстро кончилась после 

январского 1992 года ельцинского указа 

№297 «О мерах по либерализации цен». 

Товары взлетели в цене, а народ обнищал 

по «уважительной» причине: страна пере-

ходила на рыночную экономику.

Сегодня ситуация кардинально иная, 

но попытки чуть-чуть повернуть ее на со-

ветские рельсы делаются. «Труд» уже пи-

сал, что в Госдуме идет обсуждение про-

екта федерального закона, позволяющего 

регионам устанавливать максимальные 

торговые наценки на социально значимые 

продукты питания: 5% от цены произво-

дителя для оптовиков и 15% для рознич-

ных продавцов. В перечень товаров внесен 

практически весь «социальный список». 

А ФАС выявила, что в цепочке от рыбака до 

конечного поставщика было обнаружено до 

шести посредников. В результате цена для 

потребителя вырастала в 3,5 раза.

Но здесь возникает к антимонопольщи-

кам вопрос: почему эти шесть участников 

«картельного сговора» не сели на скамью 

подсудимых? Борьба с завышенными це-

нами ведется в любой стране с рыночной 

экономикой, и Россия не исключение. Глав-

ный инструмент – это рост производства 

потенциального дефицита. И, по словам 

российского премьера, каждый год «наши 

аграрии ставят новый рекорд по урожаям – 

зерну, масличным, картофелю, овощам, 

в теплицах и в открытом грунте, фруктам 

и ягодам... А если нужно дополнительно 

насытить рынок продуктами, мы временно 

расширяем ввоз продуктов из дружествен-

ных в первую очередь стран».

Но, увы, бывает и наоборот: вывозим из 

России то, что для самих становится дефи-

цитом. Еще в 2014 году Россия поставляла 

за границу 2,4 тысячи тонн говядины, а 

в 2024 году – около 45 тысяч тонн. То же 

самое с бараниной: экспорт в 2016 году со-

ставил 115,8 тонны, а в 2024-м достиг уже 

17,5 тысячи тонн. А нас уверяют, что это 

еще вчера обычное мясо должно теперь 

считаться «премиальным продуктом». А 

кость – и вовсе деликатесом. Т
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•СДЕЛАНО В РОССИИ•

На прошлой неделе круп-

нейшая нефтяная компания 

страны «Роснефть» пред-

ставила результаты своей 

деятельности за 2024 год. 

Несмотря на различные 

сдерживающие факторы, 

компания продемонстри-

ровала впечатляющие 

финансовые результаты. 

И это относится не только к 

показателям выручки, при-

были, свободного денежного 

потока, но и к объему упла-

ченных в бюджет страны 

налогов, которые обновили 

исторический общероссий-

ский рекорд.  

ЗАХАР АНТОНОВ

Д
ля понимания проис-

ходящего важно реаль-

но оценивать контекст 

работы компании. Все, 

чего добилась в минув-

шем году «Роснефть», произошло 

во многом вопреки обстоятель-

ствам. Причем среди сдерживаю-

щих факторов как внешние, так и 

внутренние. Это и обязательства 

по ограничению добычи нефти 

в рамках соглашения ОПЕК+, 

и усиление санкционного дав-

ления, и ужесточение режима 

налогообложения (в 2025 году 

добавилось повышение ставки 

налога на прибыль до 25%), и 

опережающий инфляцию рост 

тарифов естественных монопо-

лий, увеличение затрат на обес-

печение антитеррористической 

безопасности, и беспрецедент-

ное удорожание кредитов.

Как отметил глава «Роснеф-

ти» Игорь Сечин, комментируя 

результаты отчетности, допол-

нительное давление на пока-

затель чистой прибыли оказал 

существенный рост ключевой 

ставки. «В частности, процент-

ные расходы компании по креди-

там и займам в 2024 году вырос-

ли в 1,5 раза. Должен отметить, 

что Банк России поддерживает в 

экономике очень высокую реаль-

ную процентную ставку: в по-

следние годы она является самой 

высокой в мире», – заявил он.

Вклад в национальную 
экономику
«Роснефть» является крупней-

шим на логоп лательщиком 

страны», – особо отметил Игорь 

Сечин. Объем уплаченных нало-

гов и иных платежей компании в 

консолидированный бюджет РФ в 

2024 году превысил 6,1 трлн руб-

лей. Это максимальное значение 

не только в истории компании, 

но и российского рынка в целом.

«При всех проблемах, труд-

ностях, которые в значительной 

степени не нами создаются, ком-

пания обеспечивает четверть до-

ходов федерального бюджета. 

И отрасль тоже неплохо работа-

ет, надо сказать, но компания, 

безусловно, является лидером, 

основным донором бюджета», – 

отметил пресс-секретарь «Рос-

нефти» Михаил Леонтьев.

Аналитики и эксперты рын-

ка также видят значительный 

вклад «Роснефти» в социально-

экономическое развитие России. 

Так, инвестиционный стратег 

«Арикапитал» Сергей Суверов 

посчитал, что «с учетом подряд-

чиков и партнеров сумма налого-

вых платежей «Роснефти» соста-

вила примерно 7,1 трлн рублей».

Для того чтобы понять мас-

штаб происходящего, доцент Фи-

нансового факультета Валерий 

Андрианов сравнил эту цифру 

с ассигнованиями Российской 

Федерации в медицину – в бюд-

жете в 2024 году они составили 

6,7 трлн рублей, в образова-

ние – 1,55 трлн рублей. «Еще лю-

бопытнее выглядит сравнение 

показателей «Роснефти» даже не 

с другими компаниями, а с целы-

ми отраслями. Так, суммарный 

объем налоговых платежей за 

2024 год, которые обеспечили 

финансовый, горно-металлур-

гический, энергетический сек-

тора, химическая и алмазная 

промышленность, а также связь и 

коммуникации, равняется лишь 

6,6 трлн рублей», – отметил Ан-

дрианов.

Но и обозначенными выше 

цифрами вклад «Роснефти» в 

экономику страны не ограничи-

вается. По мнению Андриа нова, 

нужно смотреть еще шире. Во-

первых, сюда можно добавить 

капитальные затраты «Роснеф-

ти», которые компания вклады-

вает в инфраструктурные про-

екты, формируя рабочие места 

и способствуя развитию реги-

онов, в размере почти 1,5 трлн 

рублей. Во-вторых, различные 

процентные платежи – в ос-

новном государственным бан-

кам, которые могут достигать 

700 млрд рублей. В-третьих, 

платежи в адрес государствен-

ных монополий, таких как РЖД, 

«Газпром», «Транснефть», – это 

может быть еще около 700 млрд 

рублей.

«Итого получается порядка 

10 трлн рублей вклада в нацио-

нальную экономику. Учитывая, 

что доходы федерального бюд-

жета РФ в 2024 году составили 

36,7 трлн рублей, «Роснефть» 

обеспечила более четверти 

(27,2%) от этой суммы», – отме-

тил Валерий Андрианов.

При этом важно отметить, что 

в нефтяной отрасли значитель-

ная часть выручки и финансово-

го результата изымается в пользу 

государства. По подсчетам экс-

пертов, в среднем за последние 

пять лет уровень налоговой и та-

рифной нагрузки на финансовый 

результат в нефтяном секторе 

составил около 80%. Это крат-

но выше показателей налоговой 

нагрузки прошлого года в таких 

отраслях, как финансовая (28%), 

горно-металлургическая (41%), 

химическая промышленность 

(33%).

По данным с сайта ФНС, ве-

личина налогов, выплаченная 

компаниями вышеупомяну-

тых отраслей в 2024 году, со-

ставляет: Сбербанк – 560 млрд 

рублей, ВТБ – 150 млрд рублей, 

«Северсталь» – 90 млрд рублей, 

«Норникель» – 230 млрд рублей, 

«Фосагро» – 70 млрд рублей, 

«Полюс» – 120 млрд рублей, 

«А ЛРОСА» – 60 млрд рублей. Еще 

можно отметить других пред-

ставителей нефтегазовой от-

расли: «Газпромнефть» – 1,3 трлн 

руб лей, «Татнефть» – 740 млрд 

руб лей, «Новатэк» – 300 млрд 

рублей.

Рекордные показатели
«Управленческие усилия были 

направлены на увеличение вы-

ручки и EBITDA, сохранение 

удельных затрат на добычу 

углеводородов на уровне менее 

3 долл./барр. н. э., что соответ-

ствует нашей стратегической 

цели, и сокращение долговой 

нагрузки. Отношение чистого 

финансового долга к EBITDA 

по итогам года составило ме-

нее 1,2x», – прокомментировал 

результаты «Роснефти» Игорь 

Сечин.

« Р о с н е ф т ь »  п о  и т о г а м 

2024  года увеличила выручку 

на 10,7% – до рекордного уровня 

в 10,1 трлн рублей, прибыль до 

выплаты налогов и процентов 

(EBITDA) – до 3 млрд рублей, что 

также является рекордом в исто-

рии нефтяной компании.

«По приросту выручки «Рос-

нефть», несмотря на санкцион-

ное давление, далеко опередила 

большинство международных 

нефтегазовых компаний. Так, 

выручка Exxon за прошлый год 

выросла всего на 1,3%, Chevron – 

упала на 2%, Equinor – на 4%, а 

Total и Shell и вовсе рухнули на 

9,6% и 10,3%», – рассказал заме-

ститель председателя комитета 

Госдумы по экономической по-

литике Михаил Делягин.

При этом удельные затраты 

на добычу углеводородов «Рос-

нефти» составили 2,9 долл./барр. 

н. э. Этот показатель не только 

является одним из самых низких 

в мире, но и меньше ориентира 

самой «Роснефти». Так, у ВР этот 

показатель 6,2 долл./ барр. н. э., 

у Petrobras – 8,6 долл./ барр. н. 

э., у Chevron – 9,2 долл./ барр. 

н. э., у ExxonMobil – 11,7 долл./ 

барр. н. э.

Долговая нагрузка на конец 

2024 года сохранилась на уровне 

III квартала – отношение чистого 

финансового долга к EBITDA со-

ставило 1,2x. Ведущие россий-

ские рейтинговые агентства 

оценивают долговую нагрузку 

компании как низкую.

Чистая прибыль, относяща-

яся к акционерам «Роснефти», 

в 2024  году составила 1,08 трлн 

рублей. Это второй показатель 

в истории компании, на уровне 

консенсус-прогноза аналити-

ков. Значительное негативное 

влияние на показатель оказали 

повышение ставок заемного 

финансирования, а также не-

денежные факторы, включая 

курсовую переоценку валютных 

обязательств и повышение став-

ки налога на прибыль.

При этом в «Роснефти» пояс-

нили, что чистая прибыль сни-

зилась к показателю прошлого 

года в связи с влиянием неде-

нежных факторов, основной из 

которых – переоценка налоговых 

обязательств из-за повышения 

ставки налога на прибыль до 25% 

с 2025 года. В соответствии с тре-

бованиями МСФО это привело к 

пересчету отложенного налога с 

негативным эффектом на при-

быль в 240 млрд рублей. «В то же 

время эффективная реализация 

и уточнение параметров разви-

тия ряда наших ключевых проек-

тов позволили в разы сократить 

размер отрицательного эффекта 

от этих нововведений», – добави-

ли в нефтяной компании.

По мнению Делягина, вы-

сокие финансовые результаты 

«Роснефти» достигнуты, несмо-

тря на беспрецедентное удоро-

жание кредита (из-за которого 

процентные расходы выросли в 

1,5 раза за 2024 год): в послед-

ние два года Банк России под-

держивает реальную процент-

ную ставку (ключевая ставка за 

вычетом инфляции) на самом 

высоком уровне в мире, блоки-

руя привлечение необходимого 

финансирования реальным сек-

тором, в том числе и нефтяной 

отраслью.

«Беспрецедентная ключевая 

ставка подрывает инвестици-

онные процессы, позволяя 

получать доходы без развития 

производства, – просто раз-

мещая деньги на депозитах в 

банках, – считает Михаил Де-

лягин. – В результате почти 

120 трлн рублей ликвидно-

сти, находящиеся в периметре 

банковской системы, ориен-

тированы на спекулятивные 

операции, а даже нефтяная 

промышленность находится, 

по сути, в финансовой блока-

де. Эта ситуация играет на руку 

лишь подведомственному Бан-

ку России банковскому сектору, 

который нарастил чистую при-

быль в 2024 году на 15,2% – до 

рекордных 3,8 трлн рублей».

Мультипликативный 
эффект
На этом фоне «Роснефть» со-

храняет лидирующие позиции 

по реализации масштабных 

перспективных проектов в от-

расли. Капитальные затраты в 

2024 году составили 1,442 трлн 

рублей, что на 11,2% выше пока-

зателя 2023 года и обусловлено 

плановой реализацией инвести-

ционной программы на активах 

в блоке разведки и добычи.
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Управленческие усилия компании были направлены на увеличение
выручки и EBITDA, сохранение удельных затрат на добычу углеводородов на уровне менее 3 долл./барр. н. э., что 

соответствует стратегической цели, и сокращение долговой нагрузки

Опора бюджета страны
«Роснефть» подвела итоги работы в 2024 году. Экспертов результаты впечатляют
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В сентябре 2021 
года количество 
акционеров 
«Роснефти» 
составляло 
234 тысячи 
человек, а в 
конце 2024 года – 
почти 1,5 млн. 
Таким образом, 
чуть более чем 
за три года их 
количество 
выросло более 
чем в 6,4 раза

В периметр 
проекта «Восток 
Ойл» вошли 
восемь новых 
лицензионных 
участков, и их 
общее количество 
достигло 60, 
а ресурсная база 
по российской 
классификации 
возросла до 
7 млрд тонн нефти

«Роснефть» является крупнейшим налогоплательщиком 
страны. Объем уплаченных налогов и иных платежей в 
консолидированный бюджет РФ в 2024 году превысил 
6,1 трлн рублей. Это максимальное значение не только 
в истории компании, но и российского рынка в целом

184 млн тонн 
добыча компанией жидких углеводо-
родов по итогам 2024 года

21,5 
млрд тонн н. э. 
запасы углеводородов «Роснефти» на 
конец 2024 года по российской клас-
сификации (категория АВ1С1+В2С2)

1084 
млрд рублей  
чистая прибыль, относящаяся 
к а кционерам «Роснефти»

87,5 
млрд куб. метров 
добыча газа компанией в 2024 году
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Валерий Андрианов напом-

нил, что именно нефтяная от-

расль обладает достаточно вы-

соким мультипликативным 

эффектом, который, по разным 

оценкам, составляет от 1,3 до 1,9.

«Проще говоря, каждый рубль, 

вложенный в нефтяную отрасль, 

обеспечивает около полутора 

рублей инвестиций в другие 

сферы экономки. Для освоения 

месторождений, обеспечения 

транспортировки и переработ-

ки сырья и т. д. необходим ши-

рочайший спектр материалов и 

оборудования – от банального 

бетона и металлоконструкций 

до высокотехнологичных стан-

ков, специализированной авто-

техники, танкеров, ледоколов, 

вертолетов, программного обес-

печения и т. д. Поэтому именно 

нефтяные компании являются 

главными потребителями мно-

гих видов продукции высоких 

переделов, а в ряде случаев вы-

ступают якорными заказчиками 

при организации новых ультра-

современных производств», – по-

яснил эксперт.

По его мнению, этот тезис 

особенно актуален. Инвести-

ции «Роснефти» направлены 

не только на поддержание уже 

имеющихся активов, но и на соз-

дание новых мощностей.

Компания продолжает реа-

лизацию своего флагманского 

проекта «Восток Ойл». В про-

шлом году были достигнуты су-

щественные успехи, связанные 

с его реализацией. Так, в пери-

метр проекта вошли восемь но-

вых лицензионных участков, и 

их общее количество достигло 

60, а ресурсная база по россий-

ской классификации возросла 

до 7 млрд тонн нефти.

Продолжается строительство 

магистрального нефтепровода 

«Ванкор – Пайяха – «Бухта Север», 

в частности построен его пере-

ход через реку Енисей. Близится 

к завершению строительство 

двух грузовых причалов, а также 

причала для портового флота на 

терминале «Порт «Бухта Север». 

Ведется сооружение первого 

нефтеналивного причала, осу-

ществляются подготовительные 

работы к возведению второго.

«За этими сухими фактами 

стоят многомиллиардные ин-

вестиции в строительную ин-

дустрию и смежные сферы, ты-

сячи рабочих мест и, наконец, 

огромный позитивный импульс 

для экономики Красноярского 

края, где реализуется данный 

проект. Согласно экспертным 

оценкам, «Восток Ойл» даст 

эффект, более чем десятикрат-

но превышающий годовой ВРП 

региона, и обеспечит порядка 

130 тысяч рабочих мест», – рас-

сказал Валерий Андрианов.

Он также напомнил, что вклад 

«Роснефти» в социально-эконо-

мическое развитие страны не 

ограничивается на логами, 

дивидендами и оказываемым 

мультипликативным эффектом. 

Компания и напрямую участвует 

в реализации социально значи-

мых проектов.

К примеру, в прошлом году 

«Роснефть» заключила соглаше-

ния о сотрудничестве с Хабаров-

ским краем и Республикой Саха 

(Якутия), согласно которым, в 

частности, профинансирует 

строительство многофункцио-

нального культурного центра в 

селе Тас-Юрях Мирнинского рай-

она Якутии. В его состав войдут 

сельский Дом культуры, библио-

тека, почтовое отделение, акто-

вый и спортивный залы. Ранее, в 

2022 году, «Роснефть» уже откры-

ла Малую академию наук в селе 

Чапаево Хангаласского района, 

а в 2023 году выделила средства 

на создание учебно-тренировоч-

ного центра «Фабрика процессов 

полного цикла нефти и газа» на 

базе Регионального техническо-

го колледжа в городе Мирном. 

И это лишь один из примеров в 

отдельном взятом регионе РФ, 

который, кстати, даже не являет-

ся базовым для компании с точки 

зрения добычи или переработки 

нефти. Десятки и сотни подоб-

ных инициатив реализуются 

практически во всех регионах 

присутствия компании, осо-

бенно там, где сосредоточены 

ее основные производственные 

активы.

Производственные 
результаты
Добыча жидких углеводородов 

в 2024 году составила 184 млн 

тонн, превысив показатели та-

ких крупных международных 

компаний, как ExxonMobil, 

Shell и Chevron. По сравнению 

с 2023 годом добыча компании 

незначительно снизилась, что 

обусловлено прежде всего ре-

шениями правительства РФ по 

ограничению добычи нефти в 

рамках соглашения ОПЕК+. При 

этом «Роснефть» остается одним 

из мировых лидеров по объему 

добычи нефти в мире.

По итогам минувшего года 

«Роснефть» сохранила статус 

крупнейшего независимого про-

изводителя газа в стране. Объем 

добычи составил 87,5 млрд кубо-

метров. Более трети добычи газа 

компанией обеспечивают новые 

проекты в Ямало-Ненецком ав-

тономном округе, введенные в 

2022 году.

В результате добыча углево-

дородов компанией за прошлый 

год составила 255,9 млн тонн н. э.

Проходка в эксплуатацион-

ном бурении превысила 12 млн 

метров, в эксплуатацию введено 

свыше 3 тысяч  новых скважин, 

72% из них горизонтальные. На 

суше РФ за 2024 год «Роснефть» 

выполнила 1,2 тысячи погон-

ных км сейсмических работ 2D 

и 5,3 тысячи кв. км сейсмических 

работ 3D. Завершены испыта-

нием 62 поисково-разведочные 

скважины с успешностью 89%.

Высокая эффективность геоло-

го-разведочных работ позволила 

компании в 2024 году открыть 

семь месторождений и 97 новых 

залежей углеводородов с запаса-

ми по категории АВ1С1+B2С2 в 

объеме 0,2 млрд тонн н. э. Воспол-

нение добычи приростом запасов 

превышает 100%.

Объем переработки нефти в 

РФ в 2024 году составил 82,6 млн 

тонн, что подтверждает лидер-

ские позиции «Роснефти» на 

внутреннем рынке РФ. Одним из 

основных приоритетов деятель-

ности компании традиционно 

является стабильное снабже-

ние российских потребителей 

качественным моторным топли-

вом. В 2024 году компания реа-

лизовала на внутреннем рынке 

43,6 млн тонн нефтепродуктов, 

в том числе 13,1 млн тонн бен-

зина и 18,1 млн тонн дизельного 

топлива.

«Роснефть» является актив-

ным участником торгов на то-

варно-сырьевой бирже (Петер-

бургская биржа). В отчетном 

году компания реализовала на 

бирже 10,1 млн тонн бензина и 

дизельного топлива, что в 2 раза 

выше норматива.

«Роснефть» продолжает си-

стематическую работу по раз-

витию отечественных техноло-

гий и импортозамещению. Так, 

в частности, «Роснефть» обеспе-

чивает работу технологических 

установок своих НПЗ собствен-

ными катализаторами, которые 

необходимы для производства 

высококачественного моторного 

топлива. В 2024 году произведе-

но более 2 тысяч тонн катализа-

торов гидроочистки дизельного 

топлива и бензиновых фракций, 

а также катализаторов защит-

ного слоя. Также предприятия 

«Роснефти» произвели 138 тонн 

катализаторов риформинга бен-

зинов и 390 тонн катализаторов 

производства водорода, нефте-

химии и адсорбентов. Проведена 

регенерация 1,6 тысячи тонн за-

коксованных катализаторов гид-

роочистки дизельного топлива.

Акционеры и аналитики
Глава «Роснефти» Игорь Сечин, 

комментируя итоги 2024 года, 

напомнил, что в интересах 

акционеров и в полном соот-

ветствии с дивидендной по-

литикой в феврале компания 

выплатила промежуточные ди-

виденды в размере 36,47 рубля 

за акцию.

«Компания непрерывно вы-

плачивает дивиденды с 1999 года. 

Дивидендная база неизменна, на-

чиная с дивидендов за 2011 год, 

что обеспечивает прозрачность 

и предсказуемость их размера. 

С удовлетворением замечу, что 

только за последний год число на-

ших акционеров выросло почти 

на треть, достигнув 1,5 млн чело-

век», – сказал Игорь Сечин.

Еще в сентябре 2021 года коли-

чество акционеров «Роснефти» 

составляло 234 тысячи человек. 

Таким образом, чуть более чем за 

три года их количество выросло 

более чем в 6,4 раза.

Исходя из негативных макро-

экономических факторов компа-

ния вынужденно корректирует 

стратегию с целью поддержания 

своей фундаментальной стоимо-

сти, сообщил Игорь Сечин.

«В 2024 году в целях поддерж-

ки котировок акций в периоды 

их резкого падения была продол-

жена практика обратного выку-

па в рамках одобренной советом 

директоров программы. В конце 

октября – начале ноября прошло-

го года, когда российский фондо-

вый рынок достиг локальных ми-

нимумов, «Роснефть» успешно 

выкупила с рынка около 2,6 млн 

собственных акций по средней 

цене в 443,7 рубля», – заявил гла-

ва «Роснефти».

Аналогичный механизм ис-

пользовался компанией в тече-

ние 2020 года, когда на сырьевых 

рынках наблюдался связанный 

с пандемией COVID ценовой 

кризис. Тогда было выкуплено 

около 0,76% собственных акций 

по средней цене в 347,5 рубля. 

Текущая стоимость пакета более 

чем в 1,5 раза превышает цену 

выкупа.

По итогам февраля 2025 года 

акции «Роснефти» вошли в пя-

терку самых популярных в порт-

фелях частных инвесторов на 

Московской бирже. Аналитики 

видят значительный потенциал 

роста стоимости ценных бумаг 

нефтяной компании и рекомен-

дуют их покупать.

Самые высокие ожидания 

имеют «Синара», Промсвязь-

банк и Газпромбанк – 740, 720 

и 710  рублей соответственно. 

В  «БКС Мир Инвестиций» видят 

показатель на уровне 690 рублей, 

в «Цифра брокер» – 682 рубля.

Аналитики Альфа-банка в 

своей декабрьской стратегии от-

мечали: «Будучи единственной 

историей роста на российском 

нефтяном рынке с понятными 

перспективами ввода новых 

мощностей, «Роснефть» оста-

ется одной из наиболее привле-

кательных инвестиционных 

идей в секторе на горизонте 

2025 года». По их оценке, ком-

пания продолжает демонстри-

ровать выдающуюся операци-

онную эффективность за счет 

снижения удельных расходов и 

наращивания добычи на высоко-

маржинальных проектах.

ESG-успехи
Не забывают в «Роснефти» 

уделять внимание и «зеленой» 

тематике. Забота об окружаю-

щей среде – один из приоритетов 

компании при осуществлении ее 

деятельности.

Так, «Роснефть» применяет 

новейшие технологии и самые 

современные методы производ-

ства для создания безопасной ра-

бочей среды и сведения к мини-

муму риска производственного 

травматизма и профессиональ-

ной заболеваемости.

В 2024 году на объектах ком-

пании не допущено ни одного 

случая выброса нефти, газа или 

воды на поверхность при буре-

нии скважин. В рамках работы 

по минимизации разливов неф-

ти и нефтепродуктов велись ме-

роприятия по замене промысло-

вых трубопроводов.

На Самотлорском месторож-

дении завершена реализация 

масштабной программы по вос-

становлению земель «историче-

ского наследия», нарушенных 

в советские годы его освоения. 

Биологическая продуктивность 

почв восстановлена на участках 

общей площадью более 2,2 тыся-

чи га. Всего в 2024 году в рамках 

программы ликвидации эколо-

гического «исторического на-

следия» площадь загрязненных 

земель была сокращена на 9%, 

масса нефтесодержащих отхо-

дов – на 11%.

Кроме того, «Роснефть» по 

итогам года подтвердила ли-

дирующие позиции в области 

устойчивого развития и высо-

кий уровень качества раскры-

тия информации, заняв первые 

позиции среди нефтегазовых 

компаний в различных рейтин-

гах. Т
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«Роснефть» сохраняет лидирующие позиции по реализации масштабных 
перспективных проектов в отрасли. Капитальные затраты компании в 2024 году составили 1,442 трлн рублей, что на 11,2% 

выше показателя предыдущего года

За последние 
пять лет уровень 
налоговой 
и тарифной 
нагрузки на 
финансовый 
результат в 
нефтяном секторе 
составил около 
80%. Это кратно 
выше показателей 
налоговой 
нагрузки 
прошлого года 
в таких отраслях, 
как финансовая 
(28%), горно-
металлургическая 
(41%), химическая 
промышленность 
(33%)

В 2024 году 
компания 
реализовала на 
внутреннем рынке 
43,6 млн тонн 
нефтепродуктов, 
в том числе 
13,1 млн тонн 
бензина и 18,1 млн 
тонн дизельного 
топлива

«Роснефть» стала единственной 
российской нефтегазовой 
компанией с ESG-рейтингом АА, 
присвоенным агентством RAEX 
за «очень высокий» уровень 
управления ESG-рисками и 
возможностями, при этом рейтинг 
управленческой составляющей 
получил наивысшую оценку ААА

Высокая эффективность геолого-разведочных 
работ позволила компании в 2024 году открыть 
7 месторождений и 97 новых залежей углеводородов 
с запасами по категории АВ1С1+B2С2 в объеме 
0,2 млрд тонн н. э.

В рамках программы ликвидации 
экологического «исторического 
наследия» за 2024 год площадь 
загрязненных земель была 
сокращена на 9%, масса 
нефтесодержащих отходов – 
на 11%

82,6 
млн тонн  
объем переработки нефти на НПЗ 
в РФ в 2024 году
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Снег улетел, «Макдоналдс» переименовали, 
а Кевин МакКой остается молодым

•НАЧИСТОТУ•

Американец Кевин МакКой, 

выступавший в популярной 

группе Bad Boys Blue, теперь 

поет соло и всей душой тянется 

к России: много гастролирует, 

снимает здесь клипы и даже 

поет на русском – песню «Снег 

летит», которую они как-то спе-

ли на пару с Надеждой Кады-

шевой, на YouTube прослушали 

более 16 млн человек. Ощуще-

ние, что Кевину не 54, а 34. Он 

в превосходной форме, под-

вижный, шутит и смеется. Да 

и стильный: в соломенной шля-

пе, клетчатой рубахе и солнце-

защитных очках.

ЭЛИЗА СВЕТЛОВА

– Кевин, мы виделись с вами два 
года назад, и тогда, помнится, 
вы мечтали получить россий-
ское гражданство. Удалось?
– Уже не так остро стоит этот 

вопрос, потому что прилетаю 

в Россию не из США, а из Испа-

нии. Каких-то 17–18 часов – и я 

в России. А для того, чтобы при-

лететь сюда из США, требовался 

не один день. Конечно, хотел бы 

иметь российское гражданство, 

но пока не получается.

– Когда вы переехали в Испа-
нию?
– В прошлом году. Живем на 

Пальма-де-Мальорка: я, жена 

и собака – маленькая и черная, 

испанская чихуахуа.

– А ваши дети?
– И сын, и дочь в Америке, но ино-

гда прилетают в Испанию. Мы 

живем на две страны. А вообще 

мои родные везде. У меня шесть 

сестер и брат. Одна из сестер, как 

и мы с женой, в Испании, другая – 

в Гане, третья – на Ямайке. Часть 

семьи – в США… Можно геогра-

фию учить!

– Вы были музыкальным ре-
бенком?
– Моей сестре было пять лет, ког-

да она начала играть на пианино. 

Потом уже мне было пять, а ей 

десять, когда ей надоело тараба-

нить по клавишам. Мама собра-

лась это злосчастное пианино 

продавать, но я взвыл, взмолил-

ся, и инструмент оставили мне. 

И вот благодаря тому пианино 

я здесь.

– Вам нравится в Испании?
– Да, там тихо, спокойно. Хотя 

мне нравится и в России. Меня 

здесь хорошо принимает публи-

ка, мы друг друга понимаем, 

меня даже называют «черным 

русским». У меня уже появились 

любимые места: в Москве – парк 

Горького, Красная площадь 

и Пушкинская, а в Петербурге 

я люблю Эрмитаж.

– Русский язык учите?
– Нет, он слишком сложный. Мно-

го букв.

– Многие не могут забыть ваш 
дуэт с певицей Надеждой Ка-
дышевой, песню «Снег летит», 
которую вы в 2014 году предста-
вили на «Славянском базаре». 

Какой вам показалась Надеж-
да Кадышева, когда увидели ее 
впервые?
– Похожей на мою маму, толь-

ко белая. Ну а если серьезно, то 

Надежда – строгая, спокойная, 

позитивная. И большущий про-

фессионал!

– Ваша жена тоже певица?
– Да, она классическая певица, да 

еще профессор по вокалу. Ищет 

работу и хотела бы приехать пре-

подавать пение в России. Наде-

юсь, у нее получится. Она всегда 

добивается того, чего хочет, – на-

пример, меня.

– А почему вы с ней стремитесь 
в Россию? Почему не хотите ра-
ботать в родной Америке?
– Если коротко, то ответ будет 

такой: здесь люди добрее и ве-

селее, чем в США.

– Вы в великолепной форме. 
Каким видом спорта занима-
етесь?
– Да никаким! Нет времени, да 

и лень. Иногда делаю некоторые 

упражнения в гримерке, лишь на 

это хватает терпения.

– У ваших родителей интерес-
ные профессии: отец был па-
стором, а мать – полицейским. 
Как они познакомились?
– Тут романтикой не пахнет. 

Они росли вместе, в одном и том 

же районе, вращались в одних 

кругах, ходили в один колледж. 

Думаю, у них просто не было воз-

можности встретить кого-то еще.

– В 14 лет вы работали в «Мак-
доналдсе». Нравилось?
– Ну уж нет, никаких добрых слов 

о том времени вы не дождетесь. 

Я вообще не хотел работать, но 

пришлось. Когда меня уволили за 

маленькую оплошность, я ничуть 

не расстроился. О чем жалеть – 

о зарплате в 120 несчастных дол-

ларов в неделю?

– Что вы думаете о русском 
«Макдоналдсе», который теперь 
зовется «Вкусно – и точка»?
– Такая же еда, только вывеска 

сменилась. Я также проверил KFC, 

который теперь «Ростикс», и там 

тоже не нашел никакой разницы 

в сравнении с американскими 

заведениями. Да и не в бигмаках 

счастье, поверьте! Т

Рукописный сценарий к культовому фильму 
Жан-Люка Годара «На последнем дыхании» и фото со съемок выставят 

на аукционе Sotheby`s за полмиллиона евро 

В июне музыканты из 25 стран приедут 
в Москву для участия во II Международном конкурсе имени Сергея Рахманинова

Гамлет из Татьяновки
100 лет назад родился великий актер Иннокентий Смоктуновский

•ИМЯ СОБСТВЕННОЕ•

Помните забавный эпизод из фильма 

«Москва слезам не верит»? Середина 

1950-х, праздничная толпа у входа 

в кинотеатр. «Вы тоже артист?» – 

спрашивают героини у мужчины, 

с которым только что поздоровался 

Георгий Юматов. «Да, начинающий», – 

скромно отвечает тот. «Поздновато 

начинаете», – ехидничает одна. «А как 

ваша фамилия?» – допытывается 

другая. – «Моя фамилия вам ни о чем 

не скажет». – «И все же?» «Смоктунов-

ский», – отвечает актер, к которому 

собеседницы тут же теряют интерес. 

Юмор в том, что в 1980-м, когда фильм 

Владимира Меньшова триумфально 

шел по экранам, Смоктуновский был 

уже всемирно знаменит.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Н
о начал он действительно поздно. 

Родился будущий актер в сибир-

ском селе Татьяновка в многодет-

ной крестьянской семье. Его деда 

репрессировали, отца-мельника 

раскулачили, присудили год тюрьмы. Ког-

да Кеше было пять лет, родители, спасаясь 

от голода, переехали в город. Высочен-

ный, двухметрового роста отец Михаил 

Петрович работал в Красноярске порто-

вым грузчиком, тихая смиренная мать 

Анна Акимовна устроилась на колбасную 

фабрику, откуда приносила кости – бу-

льон из них часто был единственной едой 

семьи. Чтобы выжить, Кеше случалось 

подворовывать на рынке.

В школе Смоктуновский учился не-

важно, но в шестом классе он записал-

ся в школьный драмкружок, откуда его 

вскоре выгнали за сорванный спектакль. 

А вечерами он правдами и неправдами 

проникал в местный театр, даже научил-

ся подделывать билеты. Любовь паренька 

к сцене заметили, ему удалось устроиться 

в труппу статистом. Параллельно под-

рабатывал в воинской части киномеха-

ником. Но уже гремела война. Сначала 

в армию призвали отца Смоктуновского, 

который погиб в конце 1942-го, а в августе 

1943 года на фронт попал и сын.

Смоктуновский участвовал в боях на 

Курской дуге, в форсировании Днепра 

и в операции по освобождению Киева. 

В декабре 1943-го будущий актер попал 

в плен. Через месяц удалось бежать. Про-

сидел день под мостом, потом брел ле-

сами и болотами, пока не вышел к селу 

Дмитровка. Постучал в первую попав-

шуюся избу и рухнул на пороге. И месяц 

его, 18-летнего паренька, истощенного 

и обессиленного, прятала в своем доме 

украинская семья Шевчук, которых актер 

с благодарностью вспоминал всю жизнь.

Поднабравшись сил, он оказался в пар-

тизанском отряде. А через три месяца их 

отряд влился в состав Красной армии. 

Смоктуновский освобождал от фашистов 

Западную Украину, в том числе родной 

для автора этих строк город Ковель на 

Волыни, брал Варшаву, войну закончил 

в Германии. Поразительно, но в жестоких 

боях Иннокентий Михайлович не получил 

ни одного ранения. «Самому странно, – 

вспоминал он позже, – два года настоя-

щей страшной фронтовой жизни: дрался 

в окружении, стоял под дулами автоматов, 

бежал из плена. А вот ранен не был. Зем-

лей, правда, при бомбежке меня однажды 

засыпало – да так, что из торфа наружу 

одни ботинки с обмотками торчали».

Но фронтовое прошлое и медаль сол-

датской доблести «За отвагу» не помогли 

Смоктуновскому, когда война закончи-

лась. Бывшему пленному, ему было запре-

щено жить в 39 крупных городах СССР. 

Разрешили вернуться в Красноярск, но 

и там вскоре заинтересовались побы-

вавшим в плену солдатом. И он сам себя 

решил «сослать» в Норильск. Мол, дальше 

города-лагеря не пошлют. Здесь он про-

работал четыре года в Заполярном теа-

тре драмы, где подружился со ссыльным 

актером, будущим народным артистом 

СССР Георгием Жженовым, сыграл с ним 

на пару десятки ролей. Здесь же в годы 

борьбы с космополитизмом его заставили 

сменить вызывавшую подозрение фами-

лию Смоктунович на Смоктуновский.

Суровый климат и скудное питание не 

прошли даром: он заболел цингой и стал 

терять зубы. И, как перелетная птица, ре-

шил податься в теплые края. Началась его 

театральная провинциальная одиссея: 

Грозный, Махачкала, Сталинград. Из-за 

взрывного темперамента, споров с режис-

серами, конфликтов, а то и драк с колле-

гами в труппах подолгу не задерживался. 

В одном из спектаклей его увидела Римма 

Маркова – будущая народная артистка РФ, 

звезда фильма «Бабье царство».

«Я была потрясена, что такой яркий, 

самобытный актер прозябает в провин-

ции, – рассказывала мне Римма Васильев-

на, с которой мы жили в соседних домах на 

Таганке и были дружны. – И я загорелась 

перевезти его в Москву. Смоктуновский 

приехал, денег у него не было, жить было 

негде. Он распродавал свои вещи, а сам 

ходил в лыжном костюме, спал на подо-

конниках в подъездах. И мы с моим бра-

том Леней (будущим народным артистом 

СССР Леонидом Марковым) приютили его 

у себя в проходной комнатушке, а обедать 

я водила его по своим богатым подругам. 

Он пробовался почти во все московские 

театры, но был скован, мучительно не 

уверен в себе и все показы благополучно 

заваливал».

Но молва о странном, диковатом, 

ни на кого не похожем актере с амплуа 

«неврастеник» уже пошла гулять по 

Москве. Сначала его снял в небольшом 

эпизоде чуткий на таланты Михаил Ромм 

в «Убийстве на улице Данте», затем Алек-

сандр Иванов пригласил актера на роль 

лейтенанта Фарбера в военную эпопею 

«Солдаты» по повести Виктора Некрасо-

ва «В окопах Сталинграда». Увидев этот 

фильм в рабочем варианте, знаменитый 

театральный режиссер Георгий Товстоно-

гов, ставивший в то время в БДТ спектакль 

«Идиот» по роману Достоевского, уже не 

смог забыть глаза Смоктуновского: это 

были глаза князя Мышкина!

Работа над спектаклем шла долго и не-

вероятно тяжело. Репетировали даже ле-

нинградскими белыми ночами. «Такого 

мучения в работе я и предположить не 

мог», – вспоминал потом Смоктуновский. 

Роль у актера не получалась, не хватало 

навыков, мастерства. В сущности, он ведь 

был актером-самоучкой. Несколько раз, 

испытывая сомнения в своем праве играть 

эту сложнейшую роль, порывался бросить 

профессию, писал заявления об уходе. Но 

после премьеры, состоявшейся в самый 

канун 1958 года, актер проснулся не про-

сто знаменитым, а был наречен гением. 

Впоследствии многие деятели культуры 

называли спектакль «Идиот» со Смокту-

новским самым сильным театральным по-

трясением своей жизни. Князь Мышкин, 

которого Смоктуновский до конца жизни 

считал своей главной ролью, открыл перед 

актером неведомые ранее горизонты. Буд-

то плотину прорвало: его наперебой при-

глашали театры и киностудии. Он работал 

с лучшими режиссерами нашего кино: 

Козинцевым, Роммом, Кулиджановым, 

Калатозовым, Герасимовым, Швейце-

ром, Рязановым, Аловым и Наумовым, 

Эфросом, Панфиловым, Кончаловским, 

Мотылем, Таланкиным, Михалковым…

Его творческий диапазон казался 

неисчерпаемым. Было ощущение, что 

Смоктуновский может сыграть все, что 

для него не существует ролей, которые 

он не сможет осилить. Пережитые лише-

ния и страдания, жизненные мытарства 

сформировали уникальную личность 

и невероятную актерскую отзывчивость. 

Он равно убедительно играл царя Федо-

ра Иоанновича и Людовика XIV, Ленина 

и Рузвельта. Моцарта и Сальери, Чайков-

ского и Баха, шекспировского Гамлета 

и гоголевского Плюшкина. Благородного 

жулика Деточкина и сурового следователя 

Порфирия Петровича. Рискующего своей 

жизнью физика-ядерщика Илью Куликова 

и устремленного к звездам Циолковского. 

Мерзкого Иудушку Головлева и мятуще-

гося чеховского Иванова. Безымянного 

Трубача и дамского портного Исаака…

Всего Смоктуновский в театре, кино, 

на телевидении сыграл более 200 ролей. 

Лучшие из них были отмечены награда-

ми не только у нас, но и в Венеции, Сан-

Себастьяне, Панаме, Сан-Ремо, Карта-

хене, Сорренто. За роль Гамлета он был 

назван лучшим зарубежным актером года 

в Англии. К концу жизни Смоктуновский 

уже не сомневался в своем даре, знал себе 

цену. Когда его называли гением, смущал-

ся, но не возражал. Сам себя однажды на-

звал «космическим» актером, наверное, 

имея в виду, что творческое наитие ему, 

человеку верующему, даруют небеса. Но 

по-прежнему считал, что «нельзя одолеть 

роль, не отправив свое сердце в нокаут».

А вот Олег Ефремов не именовал свое-

го многолетнего соратника и друга ни ге-

нием, ни великим. Считал, что великих 

актеров много. А Смоктуновский – один. 

Исчерпывающая оценка. Т

Более 200 ролей
сыграл Иннокентий Смоктуновский в театре, 
кино, на телевидении. И как сыграл!
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•ГЛАС С ТРИБУНЫ•

В американском Бостоне 

проходит чемпионат мира по 

фигурному катанию – уже чет-

вертый подряд без россиян. 

Хотя есть основания наде-

яться, что это уже в послед-

ний раз – с сентября наши 

фигуристы будут участвовать 

в международных соревно-

ваниях, в том числе и отбо-

рочных на Олимпийские игры 

в Милане.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

П
ри этом немало «условно 

наших» успешно выступи-

ли на чемпионате Европы, 

который прошел в начале 

февраля в Таллине. Во всех 

четырех дисциплинах в десятках 

лучших от четверти до трети – де-

вушки и парни с русскими фами-

лиями. Добавим к ним тех, кого 

подготовили российские либо 

экс-российские тренеры. И по-

лучится, что мы не совсем чужие 

на этих праздниках жизни.

Итак, на чемпионате Европы 

два месяца назад Нина Петрыки-

на принесла в одиночном жен-

ском катании золото Эстонии, 

а Анастасия Губанова – серебро 

Грузии. В спортивных парах 

Никита Володин, выступавший 

с Минервой Хазе за Германию, 

стал чемпионом, а Анастасия Ме-

телкина вместе с Лукой Берула-

вой завоевали бронзу – опять же 

для Грузии. В танцах на льду Ев-

гения Лопарева и Жоффре Бриссо 

(Франция) заняли второе место. 

К ним теперь еще прибавится 

москвичка Софья Самоделкина, 

менее года назад поменявшая 

российское гражданство на ка-

захстанское. Ей лишь месяц на-

зад исполнилось 18. И даже при 

обилии в России талантливых 

одиночниц Софья завоевывала 

высокие места на всероссийских 

турнирах, обыгрывая опытных 

соперниц. Теперь она в Бостоне 

поборется за медали.

Большинство названных 

спорт сменов молоды, но при 

этом имеют интересные и слож-

ные программы. Ну и, конечно, 

с нетерпением любители фигур-

ного катания ждут выступления 

Ильи Малинина. В свои 20 лет он 

уже двукратный чемпион мира, 

исполнитель самых сложных 

элементов в истории этого вида 

спорта и обладатель всевозмож-

ных абсолютных рекордов, в том 

числе и по оценкам судей. Илья 

родился в США, но в семье на-

ших Татьяны Малининой и Ро-

мана Скорнякова, выступавших 

еще на чемпионатах СССР и Рос-

сии. Илья свободно говорит на 

английском и русском, активен 

в соцсетях. Тренировали его ро-

дители, а также бывший тбили-

сец Рафаэль Арутюнян – еще один 

воспитанник советской школы.

Что касаетс я перспектив 

российских фигуристов, то, со-

гласно договоренностям с ИСУ, 

еще в конце февраля Федерация 

фигурного катания на коньках 

России отправила список кан-

дидатов от нашей страны, где 

в каждой из четырех дисциплин 

назван основной плюс запасной 

фигурист (или пара) для уча-

стия в отборочном турнире на 

Олимпийские игры в Милане. 

Все кандидатуры от России бу-

дут рассматриваться комиссией 

от ИСУ. Спортсмен не должен 

не только сам когда-либо быть 

уличен в применении допинга, 

но и у его тренера не должно 

быть в прошлом ни одного уче-

ника с допинг-историей. Еще 

одно условие: наши фигуристы 

не должны быть связаны с си-

ловыми структурами. По этим 

причинам в список кандидатов 

не попали несколько ведущих на-

ших фигуристов, которые могли 

бы претендовать на олимпийские 

медали Милана-2026. Впрочем, 

у российской сборной длинная 

скамейка…

Конечно же, такого рода ус-

ловия выглядят унизительно – 

и снова раздаются призывы 

некоторых наших деятелей согла-

шаться на участие в международ-

ных соревнованиях только с на-

циональными флагом, гимном 

и гербом, игнорируя нейтраль-

ный статус и особые условия. Но 

по всему видно, что из самых вы-

соких российских кабинетов дана 

установка на сближение с МОК и 

другими международными орга-

низациями. А тут еще на посту 

президента МОК появилась новая 

фигура – Кирсти Ковентри, а вме-

сте с этим вспыхнули и новые на-

дежды на возвращение россиян 

в мировой спорт. Насколько эти 

надежды оправданны? Это про-

яснится в ближайшие месяцы.

А пока мы ищем пути к воз-

вращению. И, кстати, даже назва-

ние ведущей российской спорт-

школы по фигурному катанию с 

«СДЮШОР ЦСКА» поменяли на 

«СШОР имени С.А. Жука». Ну и 

правильно сделали! Зачем лиш-

ний раз дразнить гусей? Во всяком 

случае даже формально к Воору-

женным силам эта школа теперь 

отношения не имеет. Т

Уже в четвертый раз чемпионат мира по фигурному 
катанию пройдет без россиян, но с русскими фамилиями

Опять прокатили... ФИФА демонстрирует 
невиданную щедрость

ТАБЛО

20-летний 
Илья Малинин – уже двукратный 
чемпион мира, исполнитель самых 
сложных элементов в истории этого 
вида спорта
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В международном футбольном календаре 

появился еще один турнир, который грозит 

затмить по популярности чемпионаты мира 

и Европы. А по количеству команд-участниц 

и по размеру призовых выплат этот турнир, 

который пройдет летом в США, уже сравнял-

ся с ЧМ-2022 в Катаре.

Вообще-то клубный чемпионат мира проводится с 
2000 года. Все эти годы количество команд-участниц 
колебалось от шести до восьми, а продолжительность 
составляла 7–11 дней. А на сей раз турнир 32 клубов 
продлится с 15 июня по 13 июля и пройдет в США, на 
месте будущих сражений мирового чемпионата среди 
национальных сборных 2026 года.

Идея грандиозного расширения рамок турнира бы-
ла озвучена главой ФИФА Джанни Инфантино еще в 
2016 году. Первой страной-хозяйкой должен был стать 
Китай. Но все сорвалось из-за пандемии. И вот к идее 
вернулись. Впечатляют цифры, опубликованные на 
днях на сайте ФИФА. Призовой фонд клубного чемпио-
ната мира 2025 года составит 1 млрд долларов! Для 
сравнения: столько же составляли призовые суммы 
на чемпионате мира среди сборных (уже приходится 
уточнять) 2022 года в Катаре. На ЧМ-2018 в России на 
кону стояли 400 млн, на Евро 2020 и 2024 годов – по 
330 млн долларов.

Победителю грядущего клубного чемпионата мира 
2025 года достанется 125 млн, прибавьте к этому появ-
ление у клуба-чемпиона новых спонсоров и партнеров. 
А весь призовой фонд между участниками распреде-
лится так: 525 млн долларов все команды получат за 
сам факт участия (в том числе и на финансирование 
последнего этапа подготовки) и 475 млн – за достиже-
ния на этом турнире. Участники от УЕФА получат больше 
других – от 13 млн до 38 млн в зависимости от рейтинга 
клуба. Представители Южной Америки – по 15 млн, 
других континентов – по 9,5 млн и ниже. Несправедли-
во? Но у Европы – самая многочисленная фанатская 
аудитория, в этих клубах играют большинство звезд 
мирового футбола – несмотря на титанические усилия 

арабских стран и американской лиги МЛС по замани-
ванию пожилых знаменитостей громадными деньгами.

При жеребьевке в четырех из восьми групп коман-
дами из первой корзины были евроклубы: ПСЖ, «Бава-
рия», «Ман Сити» и «Реал». А еще аргентинский «Ривер 
Плейт» и бразильские «Фламенго», «Флуминенсе» и 
«Палмейрас». Для европейских участников установ-
лен лимит: не более двух клубов от страны, тогда как 
от Бразилии их аж четыре – своеобразный «реверанс» 
в сторону пятикратных чемпионов мира.

Своими ожиданиями с «Трудом» поделился Юрий 
СЕМИН, который в разные годы своей карьеры тре-
нировал и клубы, и сборную:

– Конечно, я планирую смотреть этот чемпионат, и 
с большим интересом! Ведь будут выступать лучшие 
клубы мира. Уровень футбола тут ожидается не ниже, 
чем на чемпионате среди национальных сборных. 
Правда, этот турнир будет проходить после завер-
шения национальных чемпионатов и еврокубков, 
на фоне накопившейся усталости. Но с учетом сумм, 
стоящих на кону, клубам-участникам придется вносить 
коррективы в подготовку. Это тот случай, когда игра 
стоит свеч. Т
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П4121
Внимание!

Успейте подписаться! Во всех отделениях «Почты России» продолжается 
досрочная подписка на 2-е полугодие 2025 года  Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»

Сергей Новицкий
чемпион Европы 2009 года, ныне тренер

– Безусловно, в отсутствие россиян чемпионат мира потерял часть 
своей зрелищности и смысла. И одиночница из Бельгии никогда не 
попала бы на пьедестал чемпионата Европы, если бы участвовали 
наши. Но смотреть турнир в Бостоне нам, специалистам, надо обяза-
тельно. Наверняка будут интересные находки. Явный фаворит про-
сматривается только в мужском катании. Если Илья Малинин исполнит 
все восемь заявленных в программе четверных прыжков, то никто 
не сможет с ним конкурировать. И россияне не смогли бы. А в трех 
остальных дисциплинах борьба будет упорная. Наши вполне могли бы 
претендовать на медали во всех четырех дисциплинах, а кое-где – на 
золотые. Такой вывод можно сделать, исходя из выступлений лидеров 
на чемпионате России.

ГОЛОС

О ПРОВЕДЕНИИ ТЕНДЕРОВ
5 и 19 мая 2025 г. Государственная корпорация развития «ВЭБ.РФ»проведет (по необходимости) тендеры 

по реализации средств в долларах США по расчетам с Вьетнамом (код Р25).

Подробную информацию можно получить на интернет-сайте Государственной корпорации развития 
«ВЭБ.РФ»  (WWW.VEB.RU) или по телефонам Агентского блока ВЭБ.РФ
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Эрнест Хемингуэй, завсегдатай бара «Эль-
Флоридита» в Гаване, всегда для начала заказывал 

два дайкири. Говорил, что ром помогает ему 
обрести вдохновение. Вот и наш корреспондент 

Елизавета Матвеева попробовала начать свой визит 
в знаменитую «Эль-Флоридиту» с двух коктейлей. 

Что из этого вышло, читайте в ее репортаже

На свидание с Хемингуэем
Непьющий дворник, 
причем из местных

Архангельский инженер Денис Ко-
робицын решил вопрос уборки сне-
га возле своего многоквартирного 
дома. Умелец изобрел радиоуправ-
ляемую снегоуборочную машину, 
которая за полчаса очистила двор 
от сугробов. «Нашему ТСЖ с двор-
никами не везет, – рассказал Де-
нис про источник вдохновения. – 
Поработают пару недель, получат 
аванс – и бац, уходят в запой». На 
разработку и сборку электронного 
снегоуборщика Денису потребова-
лось меньше месяца. А в итоге дом 
наконец-то получил работящего и 
непьющего дворника.

Золотой след ведет в Реймс

Настоящий детектив с междуна-
родным размахом развернулся на 
московском антикварном рынке. 
Старинные монеты, показавшие-
ся экспертам подозрительно 
дорогими, были нумизматами вы-
ставлены на продажу в нескольких 
столичных магазинах. Их описание, 
как выяснилось, совпало с экспо-
натами, похищенными из Музея 
Сен-Реми во французском Реймсе. 
Из МВД России был направлен 
запрос, на который получен ответ: 
да, это монеты из украденной кол-
лекции. Среди находок – редкие 
античные монеты, отчеканенные 
в I–V веках нашей эры. В итоге в 
антикварных магазинах изъяты 
79 золотых монет, которые были 
оценены в 55 млн рублей. Инте-
ресно, что за кражу во Франции 
уже осудили охранника музея, хотя 
сами похищенные артефакты так и 
не нашли. Теперь решается вопрос 
о возвращении коллекции в Музей 
Сен-Реми.

Пусть все помнят, 
кто победил

Со смотровой площадки Калинин-
градского янтарного комбината 
открывается впечатляющий вид 
на единственный в мире карьер 
по промышленной добыче янтаря. 
За год здесь бывают 130 тысяч 
экскурсантов. А теперь их глазам 
предстанет внушительный памят-

ный знак «80 лет Победы» весом 
более 6 тонн. Комбинат был открыт 
в 1947 году на базе Кенигсберг-
ской янтарной мануфактуры. Тогда 
здесь добыли первые 127 тонн 
янтаря. Сегодня объем добычи в 
среднем составляет 600 тонн в год. 
А разведанных запасов хватит еще 
как минимум на век.

Вторая жизнь усадьбы

В Татищевском районе Саратов-
ской области решили спасти забро-
шенную усадьбу Александра Мин-
ха. Знаменитый историк и краевед 
в начале прошлого века построил 
двухэтажный кирпичный особняк 
в селе Полчаниновка и разбил 
вокруг приусадебный парк. Парк 
числится особо охраняемой при-
родной территорией, а вот у здания 
статуса объекта культурного насле-
дия нет. Саратовский предприни-
матель Сергей Новиков посчитал, 
что это несправедливо. Получив 
согласие местных властей, взялся 
восстановить усадьбу. В будущем 
он планирует здесь открыть музей 
имени Минха и образовательный 
центр для детей, где они будут 
учиться истории и краеведению.

Паровозики Маска 
над Сибирью

Новосибирский астрофотограф 
Алексей Поляков в полночь на-
блюдал дюжину спутников, которые 
запустила на орбиту глобальная си-
стема связи компании SpaceX. На 
выложенных в Сети кадрах видно, 
как ослепительно сияющие шары и 
спирали поднимаются вверх через 
равные промежутки времени. Как 
рассказал астрофотограф, такое 
небесное явление уже получило 
название «паровозики Маска». Спе-
циалисты предполагают, что причи-
ной могли стать выбросы топлива, 
замерзшего на больших высотах 
после работы ракетных двигателей. 
«Спутники летели единым ансамб-
лем, напоминая нитку жемчуга», – 
сообщил Поляков. На счету мастера 
также ночные съемки туманностей 
«Головастик», «Калифорния» и «Пла-
менеющая звезда».

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

Оказывается, состояние экономики 

можно измерять не только скучными 

цифрами, отражающими уровень ин-

фляции, ВВП и курс доллара. Найдены 

показатели позабавнее и поточнее. 

Такие, например, как индексы жен-

ских юбок и мужских галстуков – они 

тоже могут подсказать, грозит ли фи-

нансовый кризис или экономический 

подъем.

ИРИНА ХМАРА

М
ежду прочим, «индекс длины юбок» 

придуман был еще в 1926 году. Во 

время Великой депрессии в США 

экономист Джордж Тейлор выявил 

закономерность: чем хуже эконо-

мическая ситуация, тем длиннее модные 

юбки. И наоборот: крепче экономика – ко-

роче юбки. Странную зависимость объяс-

нили просто: в плохие времена женщины 

не могут позволить себе дорогие чулки и 

обувь и прячут их под подолом.

И правда, во времена Депрессии длин-

ные юбки были в тренде после моды на 

среднюю длину эпохи «ревущих» 1920-х. 

А в 1960-е на волне послевоенного эконо-

мического бума мир завоевали экстре-

мальные мини-юбки. Их укорачивание 

опять же объяснили: женщины открывают 

тело, когда ситуация стабильна, есть день-

ги и можно подумать о продолжении рода.

Наш современник, руководивший нью-

йоркским Институтом костюма Гарольд 

Кода уточняет: в тяжелые времена люди 

настроены песси-

мистично, им хо-

чется закрыться, 

спрятаться, что 

находит отра-

жение в одежде. 

Так, во время 

недавней эпи-

демии ковида 

в моду вошел 

уютный овер-

сайз и спор-

т и в н ы е 

костюмы 

на все случаи жизни – демонстриро-

вать ножки дамам не было нужды, 

все тогда прятались друг от друга. 

А сейчас еще тревожней: в ходу 

юбки макси в пол «а-ля Круп-

ская». Ждать революции и про-

чих потрясений?

Еще один красноречивый по-

казатель – «индекс красной 

помады». Считается, что 

в тяжелые времена 

растут продажи губ-

ной помады, жен-

щины скупа-

ют именно 

яркую, а 

пастель-

ные тона 

у х о д я т  в 

тень. И тут го-

тово объяснение: да-

мам хочется праздника, но 

вместо сумочек и платьев 

в кризис приходится до-

вольствоваться малым. 

Подтверждает эту теорию 

взрывной рост продаж 

косметики на российском 

рынке в кризисных 1994-м, 

1998-м, 2008-м и 2014-м.

Ну а «индекс каблука» 

был предложен специа-

листами IBM в 2011 году 

на базе данных соцсетей. 

Согласно ему, чем каблуки 

выше, тем дела в экономике 

хуже. Женщины переходят 

на низкий каблук, когда си-

туация выправляется. На пике 

кризиса 2008 года модные 

блогеры во всем мире демон-

стрировали каблуки высотой в 

12–15 см, как в сериале «Секс в 

большом городе» (на фото геро-

иня фильма) . А когда экономи-

ка восстановилась, дамы пере-

обулись в балетки. Эксперты 

утверждают, что эта тенденция 

прослеживается на протяжении 

столетия: таким образом в тяже-

лые времена женщины подсозна-

тельно стремятся повысить свою 

конкурентоспособность.

«Индекс длины прически» вывел парик-

махер-стилист Стюарт Филипс. За годы 

работы он убедился, что в тучные годы 

дамы предпочитают короткие стрижки 

и наведываются в салоны красоты чаще, 

а во времена худосочные отращивают 

длинные волосы.

А как же мужчины? У тех свои индикато-

ры. К примеру, в 1970-е в США обнаружили, 

что в кризисы резко падают продажи муж-

ского нижнего белья. А в 2007 году британ-

ские экономисты из Лидса продолжили ис-

следование на деликатную тему и выявили 

предпочтения мужчин в выборе цвета тру-

сов. Оказалось, позитивная экономическая 

статистика вызывает рост продаж яркого 

нижнего белья и трусов с рисунками, а в 

плохие времена увеличивается спрос на 

черное, белое и серое исподнее. Еще один 

показатель – «индикатор галстука»: чем 

он уже, тем дела в экономике хуже. А когда 

жизнь налаживается, аксессуар расцветает 

яркими красками и рисунками.

Можете, конечно, не верить в такого рода 

«народные приметы», но знайте: мода очень 

чувствительна к температуре мировой эко-

номики. Правда, не все закономерности «ра-

ботают» на российских просторах. К при-

меру, с длиной юбки в России все обстоит в 

точности наоборот: чем хуже времена, тем 

короче юбки и тем сексуальнее стремятся 

выглядеть женщины – так прелестницы 

пытаются завлечь богатых поклонников. 

Помните, как в 1990-е, которые благопо-

лучными точно не назовешь, наши соотече-

ственницы едва ли не поголовно щеголяли 

в обтягивающем и соблазнительном мини? 

И плевать они хотели на дефолт и кризис!

Впрочем, давно подмечено: у России 

всегда свой, особый путь.  Т

Индексы юбок, галстуков и трусов
Выведена формула: чем выше каблуки, тем больше хромает экономика

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

Компактные модульные сооружения 
для защиты энергетических объектов от атак беспилотников создали ученые 

из УрФУ и МГСУ

Ароматы цитрусовых и пряных трав 
повышают тонус и производительность, доказал доцент Пироговского университета 

Евгений Таратухин

1483

В итальянском городе Урбино в семье 
художника родился Рафаэль. Имена 
его учителей говорят о многом: сперва 
Перуджино, а после переезда во Фло-
ренцию – Леонардо да Винчи, Микелан-
джело и Фра Бартоломео. Известность 
Рафаэлю принесли его «Мадонны», са-
мая знаменитая из них – «Сикстинская».

1584

Скончался Иван Васильевич Грозный, 
русский царь, заслуживший прозви-
ще своими деяниями. В конце жизни 
он разослал по монастырям списки 
казненных им с просьбой молиться 
за их души.

1743

Родилась графиня Екатерина Ро-
мановна Воронцова, в замужестве 
княгиня Дашкова, президент Петер-
бургской академии наук.

1776

В Москве основан Большой театр.

1797

В США Натаниэль Бриггс из Нью-
Гэмпшира запатентовал «установку 
для стирки текстильных изделий 
(одежды, нижнего и постельного бе-
лья)», то есть стиральную машину.

1819

В Санкт-Петербурге началась пере-
стройка Дворцовой площади по про-
екту Карла Росси.

1845

Мексика разорвала дипломатические 
отношения с США из-за аннексии Ва-
шингтоном Техаса.

1854

Крымская война: Франция объявила 
войну Российской империи.

1857

В Санкт-Петербурге открыта первая 
в России женская гимназия.

1868

Родился Алексей Пешков (литератур-
ный псевдоним – Максим Горький), 
писатель и мыслитель, основатель 

соцреализма. Четырежды его вы-
двигали на Нобелевскую премию и… 
отвергали.

1922

В Берлине во время покушения на 
экс-министра Временного прави-
тельства П.Н. Милюкова убит В.Д. На-
боков, один из учредителей партии 
кадетов и отец писателя Владимира 
Набокова. А спасенный Милюков про-
жил после этого более 20 лет.

1930

Города Константинополь и Ангора по-
лучили новые турецкие названия – 
Стамбул и Анкара.

1939

Войска генерала Франко заняли Ма-
дрид. Защитники республики пре-
кратили сопротивление. Гражданская 
вой на в Испании была окончена.

1943

За три дня до своего 70-летия в США 
умер композитор, пианист и дирижер 
Сергей Рахманинов.

1953

Опубликован Указ об амнистии, ко-
торую предложил Лаврентий Берия.

1971

На Волжском автозаводе с конвейера 
сошла первая машина ВАЗ-2101 – 
знаменитая «копейка». Модельный 
ряд автомобилей «Жигули» находится 
на 10-й строчке в списке самых про-
даваемых автомобилей в мире.

1991

Более 100 тысяч сторонников Бори-
са Ельцина устроили демонстрацию 
в Москве в день открытия III внеоче-
редного Съезда народных депутатов 
РСФСР. В город введены войска.

Эпоха «Великой депрессии» в России (1990-е) и в США (1920-е) по-разному отразилась 

в облике женщин.

А здесь 1960-е и 2000-е: оптимизм бросается в глаза.

Такие галстуки носят, когда экономика 

устремляется вверх.
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